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КАЛЕНДАРЬ 
ПРАЗДНИКОВ

Деревообрабатывающая отрасль не стоит на месте, для  
развития ей необходимо постоянное движение. А знамена-
тельные даты позволяют отметить успехи, поблагодарить 
профессионалов за проделанную работу. Такие моменты 
порой и дают нам новые силы, чтобы двигаться дальше. 

Уважаемые коллеги, редакция журнала «Деревообработка. 
Бизнес и профессия» представляет небольшой календа-
рик профессиональных праздников, которые так или иначе 
касаются всех, кто работает с древесиной – самым лучшим 
материалом нашей планеты. Каждая из этих дат может  
послужить для вас мотивом позвонить или написать знако-
мым, чтобы поздравить их и пообщаться!

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ ПРАЗДНИКИ, 
2020 ГОД

22 АПРЕЛЯ

28 АПРЕЛЯ

9 МАЯ

22 МАЯ

5 ИЮНЯ

13 ИЮНЯ

9 АВГУСТА

28 АВГУСТА

20 СЕНТЯБРЯ

27 СЕНТЯБРЯ

22 ОКТЯБРЯ

День Земли

Всемирный день охраны труда

День посадки леса

Международный день 
биологического разнообразия

Всемирный день охраны окружающей среды

День мебельщика

День строителя

День плотника / День столяра

День работников леса 
и лесоперерабатывающей промышленности

День машиностроителя

Международный день без бумаги

Ф  НО ОС И  РЕН  

04 I ДЕЛО МЕБЕЛИ

06 I КИТАЙ, ПРОЩАЙ!

07 I ВОЛОГОДСКИЕ КРУЖЕВА 

08 I НОВОМУ ЗАВОДУ – НОВЫЙ СТАТУС

08 I РЕКОРДНОЕ КОЛИЧЕСТВО БУМАЖНОЙ УПАКОВКИ

09 I СОТРУДНИЧЕСТВО МИРОВЫХ ЛИДЕРОВ 

09 I ЭКОПОСЕЛОК «ЯНТАРНЫЙ»

10 I ШКОЛА RUBANKOV СОБИРАЕТ ДРУЗЕЙ! 

10 I И ВСЕ-ТАКИ ОНА ВЕРТИТСЯ!

С Р Е 

12 I ДВОЙНОЕ ГРАЖДАНСТВО КЕДРА 

СПО НИ  СЕ 

14 I ДИНАСТИЯ 

ОНС Н

17 I ПРОСТЫЕ ЛЕСОПИЛЬНЫЕ ИСТИНЫ

20 I ФАНЕРА: ОТ ИГРУШЕК ДО СПГ-ТАНКЕРОВ

Е НО О ИИ И ОБОР О НИЕ

22 I ДРЕКОЛЬЕ – ДРЕВЕСНЫЙ МАТЕРИАЛ ХХI ВЕКА?

И ПОР  И З Е ЕНИЕ

24 I РУССКАЯ «ЦИФРА»: МЕБЕЛЬНОE SMART-ПРОИЗВОДСТВО

26 I КТО ЗДЕСЬ ЛИШНИЙ?

С О Е  Н З

29 I ДЕРЕВЯННОЕ ОКНО В ЕВРОПУ 

ИС ОРИЯ СПЕ

32 I МАКСИМУМ ТВОРЧЕСТВА

Н   ПРОИЗ О С

34 I ОБЪЕМНЫЙ ВОПРОС

СПЕР Н  З Я

36 I ЧТО СКРЫВАЕТСЯ ЗА ДВЕРЬЮ?

О  О   ОЯ РЕПОС

38 I РУССКИЙ СРУБ

С Н  ПРОФЕССИОН О

40 I ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ВЫПУСКНОГО

З Р БЕ Н  ОП

42 I СЭНСЭИ ПЛОТНИЦКОГО ДЕЛА

З И О Е С ИЕ

44 I РОСТ НА ВОСТОКЕ

О Р Н  Р

47 I ПРЕКРАТИТЬ ОГОНЬ!

С ЕР СС

50 I КАНАТ ИЗ ЕЛКИ

Р ОБ Е

52 I ВОПЛОЩЕНИЕ ГЕНИАЛЬНОСТИ

НЕ ПРОП С И Е

54 I КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ

ЧИТАЙТЕ 

В ЭТОМ НОМЕРЕ

Можно спорить с мнением о том, что рос- 
сийская наука очень далека от производ-
ства. Но много ли мы слышали о прорыв- 
ных открытиях, новых материалах и техно-
логиях? В этом номере мы знакомим вас с 
уникальным материалом, создателем ко- 
торого является наш соотечественник, 

к. ф.-м. н. Андрей Герлингер. Он получил 
патент на новый высокопрочный формоста-
бильный материал и технологию, которая 
позволяет увеличить эффективность исполь-
зования природных ресурсов в несколько 
раз. Подробности – в материале «ДРЕКО-
ЛЬЕ – ДРЕВЕСНЫЙ МАТЕРИАЛ ХХI ВЕКА?»

Известные способы измерения плот-
ности веществ являются достаточно 
сложными, они требуют использования 
дорогой аппаратуры и привлечения 
квалифицированного персонала. 
Группой исследователей предлага-
ется новая конструкция плотномера, 
которая лишена недостатков известных 
плотномеров и может быть использова-

на для точного оперативного опреде-
ления объема образцов неправильной 
формы, обладающих как отрицатель-
ной, так и положительной плавучестью. 
Прибор может использоваться при 
исследованиях как цельных образцов, 
так и измельченных, например щепы 
или пеллет. Подробнее – в материале 
«ОБЪЕМНЫЙ ВОПРОС»

Вряд ли практический опыт японских 
столяров и плотников напрямую при- 
годится нашим читателям – герои пуб- 
ликации сами признают, что древние тра-
диции отступают под натиском механи-
зации даже в самой Стране восходящего 
солнца. Тем не менее у японских мастеров 

можно поучиться главному –любви к 
профессии и преданности выбранному 
делу. А еще – стремлению к достижению 
максимально возможного совершенства. 
Читайте отчет о встрече российских 
и японских плотников в материале 
«СЭНСЭИ ПЛОТНИЦКОГО ДЕЛА»

Известно, что лучших результатов дости- 
гают профессионалы, являющиеся продол-
жателями дела своей семьи. Много таких 
примеров в мировой истории, а вот в нашей 
стране, которая всего за сто лет пережила 
несколько революций, войн и периодов ре- 

прессий, такая верность – большая редкость. 
О семье, давшей российскому ЛПК такую 
незаурядную личность, как к. т. н., директор 
ООО «Завод Эко Технологий» Дмитрий 
Владимирович Бастриков, сегодня мы рас-
сказываем в материале «ДИНАСТИЯ»

Есть среди работников российского ЛПК 
такая примета: если привез с вологод-
ской выставки «Российский лес» сувенир, 
сделанный мастерами народных промыс-
лов, то весь предстоящий год сложится 
удачно! Но если серьезно, то в Вологде 

можно всего за несколько дней узнать, 
чем живет ЛПК Северо-Запада – самого 
продвинутого лесного округа России, 
и получить точные ориентиры для раз-
вития своего предприятия. Подробнее – 
в репортаже «ВОЛОГОДСКИЕ КРУЖЕВА»
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трудничества между производителями мебе-
ли и девелоперами. 

Сегодня на рынке недвижимости можно 
констатировать факт расширения тренда на 
продажу квартир с меблировкой. Данный во-
прос обсуждается на государственном уровне, 
в частности сформулирована инициатива по 
обязательной комплектации стандартного 
жилья минимальным набором мебели. 

В случае реализации поставленных задач все 
заинтересованные стороны смогут ощутить 
на себе позитивный эффект. Для потреби-
теля такие квартиры в конечном счете будут 
стоить дешевле, а жилье станет пригодным 
для заселения с момента сдачи. Также возрас-
тет ответственность застройщика за качество 
возводимого жилья, а для производителей 
мебели откроется новая ниша сбыта, что по-
зволит максимально загрузить производства, 
а значит, увеличатся количество рабочих мест 
и, конечно же, налоговые отчисления в бюд-
жет. 

ПЛИТА И ЭКСПОРТ
Работа продолжилась за круглым столом, ор-
ганизованным по теме развития плитной про-
мышленности. Участники, среди которых были 
руководители ведущих плитных комбинатов, 
смогли обсудить ситуацию в отрасли и перспек-
тивы ее развития. Анализируя существующие 
проблемы, эксперты выделяли аспекты, связан-
ные с лесообеспечением и логистикой. Многие 
сошлись во мнении, что необходимо увеличи-
вать допустимую массу транспортного средства 
при автодорожных перевозках продукции ЛПК.

Весьма интересной статистикой поделил-
ся с участниками аналитик компании Step- 
Change  Consulting Алексей Бесчастнов. Он 
подробно остановился на анализе доли 
российского ЛПК в мировом производстве 
и экспорте древесных плит. Сегодня это сек-
тор величиной около 8 % в мировом произ-
водстве ДСП и чуть более 4 % – OSB. Эксперт 
отметил, что пока эти цифры довольно 
низкие, но самое главное  – есть потенци-
ал. Драйвером развития может выступить 
строительная сфера. В  частности, рост жи-
лищного строительства повлечет за собой 

Осенью 2019 года, с 18 по 22 ноября, в российской столице проходила 31 международная 
выставка «Мебель, фурнитура и обивочные материалы» – «Мебель-2019». В рамках дан-
ного проекта известные производители мебели, дизайнеры и специалисты по интерьеру 
из многих стран мира и разных регионов России продемонстрировали новые коллекции, 
оригинальные дизайнерские решения и материалы мебельной индустрии.

ДЕЛО МЕБЕЛИ

Н
а выставочной площади, общий 
размер которой составлял около 
80  тыс.  м2, были представлены луч-
шие образцы мебели, фурнитуры, 

производственных комплектующих, а также 
интерьерных тканей, от известных мировых 
брендов со всего мира. В общей сложности 
в 2019 году в Москву приехали 842 экспонента 
из 28 стран мира, а общее число посетителей 
превысило отметку в 43 тыс. человек.

В рамках своих выступлений на офици-
альной церемонии открытия выставки ве-
дущие лица отрасли отмечали множество 
позитивных тенденций рынка, но все сходи-
лись во мнении, что выставка «Мебель-2019» 
имеет огромное значение для продвижения 
российской продукции на мировом рынке, 
обеспечивая установление новых деловых 
контактов. 

ДЕЛОВАЯ 
ПРОГРАММА
Мероприятие позиционирует себя не только 
как площадку, где бизнес может продвигать 
свой продукт, развиваться и расширяться, 
но и как место для обсуждения проблем от-
расли. Участники и гости выставки приняли 
участие в форумах и круглых столах, в рам-

Деловой потенциал выставки «Мебель»:

• представить свою продукцию широкой 
аудитории специалистов;

• найти новых клиентов и заключить 
контракты на новый финансовый год;

• за короткий промежуток времени 
провести мониторинг состояния рынка 
и активности конкурентов;

• укрепить имидж на престижной биз-
нес-площадке;

• поддержать деловые контакты и уве-
личить суммы договоров;

• увеличить объемы продаж.

о выставке

ках которых эксперты обсудили важнейшие 
тренды развития отрасли и экспортного по-
тенциала предприятий, а также прослушали 
лекции и семинары, посетили мастер-классы, 
интересные конкурсы и дизайн-экскурсии.

Насыщенная программа включала в  себя 
круглые столы, где обсуждались самые акту-
альные вопросы отрасли, и конкурсную часть. 
В частности, состоялся первый отраслевой чем-
пионат специалистов мебельной и деревообра-
батывающей промышленности по стандартам 
WorldSkills – Woodworking Skills. Также прошел 
финал конкурса на соискание Национальной 
премии в области промышленного дизайна ме-
бели «Российская кабриоль».

КВАРТИРЫ 
С МЕБЕЛЬЮ
В первый день работы форума состоялся кру-
глый стол «Квартиры с мебелью  – необходи-
мый элемент на рынке недвижимости». В нем 
приняли участие порядка 70  человек  – пред-
ставители органов государственной власти, 
профильных ведомств, ведущих производи-
телей мебели, строительных и девелоперских 
компаний. Специальный проект был нацелен 
на продвижение комплексного обустройства 
квартир в строящихся домах и развитие со-

https://www.meb-expo.ru/
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промышленном комплексе в целом, в мебель-
ной и деревообрабатывающей промышленно-
сти в частности стоит особенно актуально. От 
уровня подготовки специалистов и их ком-
петенции зависит то, как дальше будет раз-
виваться отрасль, насколько продукция будет 
конкурентоспособной, а работа эффективной. 

Выставка «Мебель-2019» отметилась воз-
росшим числом экспонентов, среди кото-
рых появились представители предприятий 
малого и среднего бизнеса. Многие стенды 
отличались креативным оформлением, что 
лишь подтверждает востребованность на 
рынке творческого подхода к дизайну мебе-
ли. Вместе с ростом количества участников 
соответственно развивается перечень меро-
приятий, которые проходят параллельно с 
выставкой. Насыщенная деловая программа, 
которая включала в себя огромное количе-
ство круглых столов и конференций, была 
востребованной не только у экспонентов, но 
и у посетителей. Экспозиция сформировала 
у них полное представление о тенденциях 
рынка и современной мебельной моде.

Владимир Колпаков 

Материал подготовлен на основании 
информации, предоставленной 

Ассоциацией предприятий мебельной 
и деревообрабатывающей 
промышленности России

стях, предоставляемых РЭЦ отечественным 
мебельным предприятиям. Одна из таких 
возможностей – это субсидирование участия 
в иностранных выставках. Напомним, в кон-
це сентября был утвержден перечень меж-
дународных конгрессно-выставочных меро- 
приятий ЛПК с поддержкой РЭЦ в 2020–

2021 годах. В него вошло 12 мероприятий, среди 
которых IMM в Кельне, Xylexpo в Милане и др.

«Мебель»  – это не только выставка дости-
жений отрасли, но и масштабный деловой фо-
рум – «RusМебель-2019. Эффективность в со-
временных условиях». В его рамках проходил 
круглый стол на тему «Подготовка квалифи-
цированных кадров для мебельной и дерево-
обрабатывающей промышленности». Первая 
часть мероприятия была посвящена образо-
вательному процессу в высших учебных заве-
дениях, а вторая – в средних. Сегодня вопрос 
подготовки профессиональных кадров в лесо-

увеличение потребления отдельных видов 
плит. 

В рамках круглого стола «Российский экс-
портный центр: об инструментах поддержки 
экспорта продукции мебельной промышлен-
ности» речь шла о конкретных возможно-

О планомерно снижающихся темпах развития китайской экономики, что, безусловно, 
отразится и на объемах закупок продукции российского ЛПК, заявил на состояв-
шейся в Санкт-Петербурге осенью 2019 года конференции «Лесопиление: тренды, 
точки роста предприятий, логистика» Алексей Бесчастнов, старший менеджер 
StepChange Consulting. 

КИТАЙ, ПРОЩАЙ!

П
онятно, что эта новость не обрадо-
вала участников мероприятия, мно-
гие из которых уже работают или 
планируют контакты с китайскими 

клиентами. Но специалист консалтинговой 
компании со штаб-квартирой в Вене (Австрия), 
специализирующейся на управленческом кон-
салтинге в ЛПК, успокоил слушателей.

– Во-первых, снижение происходит доста-
точно плавно, падением назвать его сложно, 
так что некий запас времени у российских экс-
портеров, ориентирующихся на КНР, есть, – от-
метил он. – А во-вторых, в Индии, которая так 
же, как Китай, испытывает дефицит качествен-
ной продукции ЛПК, сегодня наблюдаются те 
же процессы, которые происходили в  Подне-
бесной накануне экономического бума. Так 
что, по мнению аналитиков, через несколько 
лет Индия станет «новым Китаем» по потреб- 
лению лесоматериалов.

Впрочем, доклад Алексея, при всей его 
блистательности, не стал гвоздем програм-
мы конференции, организованной РОСТЭК в 
партнерстве с «ЛЕСТЕХ». Перед руководите-
лями лесопильных компаний и специалиста-
ми деревообрабатывающих производств с не 
менее интересными докладами выступили и 
другие признанные эксперты в ЛПК, самыми 
известными среди которых, несомненно, явля-
ются Александр Тамби, руководитель Ассоци-
ации производителей машин и оборудования 
лесопромышленного комплекса «ЛЕСТЕХ», 
Олег Смольков, директор компании «Авто-
матика-Вектор», и  Дмитрий Бастриков, ди-
ректор компании «Завод Эко Технологий». 
Участники узнали о мировых трендах, влия- 
ющих на производство, потребление и кон-
курентоспособность пиломатериалов, полу-
чили представление об изменениях товарной 
структуры круглых лесоматериалов и тен- 

денциях развития лесопильно-деревообраба-
тывающих предприятий России, и это далеко 
не полный перечень тем, которые обсужда-
лись в этот день.

Важно, что программа конференции постро-
ена на обмене полезным практическим опытом 
лесопильных предприятий, подробном разборе 
тем и вопросов участников, а также рекоменда-
циях экспертов.

Как уже не раз отмечалось, среди лесопиль-
щиков всей России растет популярность этой 
конференции, ежегодно проходящей в Северной 
столице. Надеемся, что очередная конференция 
в 2020 году пройдет на таком же высоком уров-
не, который неизменно отмечают все участники 
этого важного для ЛПК России мероприятия.

На конференции «Лесопиление» эксперты ЛПК 
помогают найти ответы на «вечные» вопросы: 
как найти перспективные варианты сбыта на 
внутреннем и международных рынках, запу-
стить производство нового продукта перера-
ботки, снизить издержки при производстве, 
транспортировке и хранении?

В 2020 году 32-я между- 
народная выставка 
«Мебель, фурнитура и 
обивочные материалы» 
и форум «RusМебель» 
пройдут с 23 по 27 ноября

Как известно, всесоюзную известность этому городу принесла песня белорусского ансамбля 
«Песняры» про резной палисад. Но и до этого Вологодчина славилась вкуснейшим сливоч-
ным маслом (его особенно ценили парижские гурманы), причудливыми кружевами и хо-
рошими лесоматериалами. А в новое тысячелетие Вологда вошла еще и как место встречи 
лидеров ЛПК России – здесь ежегодно, в декабре, проходит выставка «Российский лес».

Вологодская выставка за прошедшие годы 
обросла многочисленными традициями и при-
метами: например, редкий посетитель уходит 
с нее без изделий, которые продают здесь ма-
стера народных промыслов. Деревянные суве-
ниры из Вологды стали своеобразным талис- 
маном, гарантирующим лесопромышленни-
кам успех в бизнесе на весь предстоящий год. 

Помогут удержать предприятие на плаву 
и новинки лесозаготовительной и дерево- 
обрабатывающей техники, представленные на 
площади Революции. Эта уличная экспозиция 
(в 2019 году там было выставлено более 70 об-
разцов техники для ЛПК) неизменно притяги-
вает внимание посетителей, особенно в те мо-

менты, когда там проводится демонстрация 
работы станков и механизмов.

Кроме того, все три дня в Вологде работал 
Международный лесной форум «Российский 
лес», в рамках которого прошло более 20 кон-
ференций, совещаний и круглых столов, на 
которых вели дискуссии лесозаготовители, 
лесопереработчики, представители органов 
власти и отраслевой науки. Некоторые ме-
роприятия проходили в режиме выездных  – 
например, участники заседания секции по 
подготовке кадров для ЛПК экспертно-кон-
сультационного совета по лесному комплек-
су посетили АО «Сокольский ДОК». Своими 
мнениями поделились руководители пред-

приятий и отраслевых учебных заведений 
страны.

Много интересной информации узнали участ-
ники заседания Экспертного совета под предсе-
дательством депутата Государственной думы РФ 
Алексея Канаева. На этом и других мероприяти-
ях были рассмотрены вопросы организации и 
обеспечения воспроизводства лесов в условиях 
нового лесного законодательства. Обсуждалось 
правовое регулирование использования древе-
сины, заготовленной на земельных участках, не 
входящих в состав лесного фонда. Чиновники 
поделились опытом борьбы с незаконными за-
готовками древесины на «белых пятнах», расска-
зали, как обеспечивают граждан древесиной для 
собственных нужд. В Вологде вновь обсуждалось 
развитие биржевой торговли лесоматериалами. 
И еще – многие участники дискуссий смогли вы-
сказать конкретные предложения по внесению 
изменений в лесное законодательство.

Важно, что во всех мероприятиях форума 
принимали участие представители Рослесхоза, 
Минпромторга, правоохранительных органов и 
власти регионов. Во время общения с ними руко-
водители и специалисты предприятий отрасли 
получили конкретные ответы на свои вопросы. 

По традиции все предложения, прозвучав-
шие во время работы форума, будут обобще-
ны организаторами и направлены в профиль-
ные органы власти. А итоги состоявшегося в 
декабре 2019  года большого разговора власти 
с  лесным бизнесом будем подводить на XXV 
выставке «Российский лес», которая пройдет 
в Вологде со 2 по 4 декабря 2020 года.

ВОЛОГОДСКИЕ 
КРУЖЕВА

Ре
кл

ам
а

https://dlk.gov35.ru/
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К
омпания Segezha Group (входит в 
АФК  «Система») завершила 2019  год 
с рекордными показателями по объ-
ему производства бумажной упа-

ковки в индустриальном и потребительском 
сегментах. На российских предприятиях ком-
пании, расположенных в  Сегеже (Республика 
Карелия) и Сальске (Ростовская область), в 

РЕКОРДНОЕ КОЛИЧЕСТВО  
БУМАЖНОЙ УПАКОВКИ

2019  году было выпущено более 600  млн еди-
ниц бумажной упаковки. Таких впечатляю-
щих показателей эффективности производ-
ства удалось достичь благодаря расширению 
мощностей и модернизации оборудования.

По словам исполнительного директора 
ООО «Сегежская упаковка» (входит в Segezha 
Group) Алексея Ситникова, на площадке в Се-
геже в данный момент реализуется программа 
модернизации, в связи с чем часть оборудова-
ния приходилось временно останавливать. 
Чтобы избежать потерь производительности, 
компания реализовала проект по увеличению 
возможностей линий Е6, Е7 и С1.

Алексей Ситников подчеркнул, что рань-
ше только две из девяти полуавтоматиче-

ских линий могли производить высокотех-
нологичный мешок любой конструкции, 
что не позволяло в полной мере удовлет-
ворять потребности рынка. Идея провести 
дооснащение оборудования принадлежит 
инженерам «Сегежской упаковки», а  вопло-
щали ее совместно с производителем линий 
Windmöller & Hölscher. В итоге удалось опти-
мизировать загрузку оборудования, равно-
мерно распределить заказы по линиям, увели-
чить производительность, сократив при этом 
время на перестройку.

По информации Segezha Group 
www.segezha-group.com

В
январе 2020 года руководство ком-
пании Sherwin-Williams, мирового 
лидера в производстве лакокра-
сочных материалов, побывало на 

санкт-петербургском комбинате «Свезы». 
Гости получили возможность ознакомиться 
с процессом создания березовой фанеры. По 

СОТРУДНИЧЕСТВО  
МИРОВЫХ ЛИДЕРОВ

итогам данной встречи компании догово-
рились о возможном партнерстве.

Особый интерес у американских коллег вы-
звала линия UV-покрытия фанеры, которую 
комбинат «Свезы» запустил в 2019 году. Новое 
оборудование позволяет выпускать продукт, 
который, помимо визуальной привлекатель-

ности, отличается устойчивостью к механиче-
ским повреждениям и высокими прочностны- 
ми характеристиками. Такой эффект достига-
ется благодаря технологии покрытия фанеры 
специальными лаками, затвердевающими под 
воздействием ультрафиолетового излучения. 

Фанера SVEZA UV используется во многих 
отраслях  – от мебельной промышленности 
до автомобильного интерьера. Представите-
ли компании Sherwin-Williams отметили, что 
оборудование и условия производства соот-
ветствуют высочайшему уровню европейских 
производителей. Также гости дали высокую 
оценку обеспечению безопасности на произ-
водстве.

«Мы очень рады этому знакомству. Две ком-
пании № 1 в мире – производитель лакокрасоч-
ных материалов и производитель березовой 
фанеры  – могут добиться потрясающих ре-
зультатов в тандеме. Нас впечатлили принци-
пы управления и ценности компании «Свеза». 
По организации производственного процесса 
комбинат, на котором мы побывали, один из 
лучших, что мы когда-либо видели. Руковод-
ство Sherwin-Williams  Global с нетерпением 
ожидает начала сотрудничества между наши-
ми компаниями и считает честью получить 
возможность стать надежным партнером в 
амбициозных планах «Свезы»,  – так проком-
ментировали свой визит в Россию Кент Эрикс-
сон, вице-президент подразделения промыш-
ленной древесины Sherwin-Williams Europe, 
и Пер Эгиль Саликат, коммерческий дирек-
тор, подразделение промышленной древесины 
Sherwin-Williams North Europe.

По информации компании «Свеза» 
www.sveza.ru

НОВОМУ ЗАВОДУ –  
НОВЫЙ СТАТУС

компании  – АО «ГК «Вологодские лесопро-
мышленники» и АО «ЧФМК», у которых уже 
есть успешный опыт реализации приоритет-
ных инвестиционных проектов в области ос-
воения лесов.

Новый завод мощностью до 180 тыс. м3 боль-
шеформатной фанеры в год, который реали-
зуется по схеме greenfield, станет одним из 
самых масштабных проектов подобного рода 
в России, создаст более 800 рабочих мест в Гря-
зовецком районе и увеличит налоговые посту-
пления в бюджет. Производственный комплекс 
будет реализован на базе оборудования ведущих 
мировых производителей, а технология произ-
водства предусматривает безотходный цикл.

«Решение о строительстве нового фанерного 
завода продиктовано целесообразностью раз-
вития углубленной переработки древесины в 
Вологодской области»,  – прокомментировал 
председатель совета директоров АО «ГК «Воло-
годские лесопромышленники» Александр Чур-
кин. – Проект получил поддержку губернатора 
Вологодской области Олега Кувшинникова на 
инвестиционном совете, и включение в «Пере-
чень приоритетных инвестиционных проектов 
в области освоения лесов» для нас очередной 
важный этап в реализации проекта.

По информации 
АО «ГК «Вологодские лесопромышленники» 

www.volwood.ru

Инвестиционный проект ООО «Плитвуд» является стратегически важным для Вологодской области

В 
Грязовецком районе Вологодской об-
ласти проходит реализация самого 
масштабного за последние десятиле-
тия проекта нового завода по произ-

водству широкоформатной березовой фанеры 
ООО  «Плитвуд». В  свою очередь, инвестици-
онный проект «Создание производства березо-

вой фанеры на базе ООО «Плитвуд» включен в 
перечень приоритетных инвестиционных про-
ектов в области освоения лесов приказом Ми-
нистерства промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации от 14 января 2020 года № 10.

Учредителями ООО  «Плитвуд» выступают 
две крупные вологодские лесопромышленные 

ЭКОПОСЕЛОК «ЯНТАРНЫЙ»

Л
есной Холдинг «Алтайлес» про-
вел конкурс на лучшее название 
жилого поселка, строящегося для 
сотрудников Павловского дере-

вообрабатывающего комбината.
На конкурс поступило более 300  заявок из 

разных уголков страны, от Челябинской об-
ласти до Приморского края. Поселок, распо-
ложенный в живописном районе Павловска, 
рядом с рекой Касмала и Касмалинским лен-
точным бором, чаще всего предлагали назвать 
«Касмалинская слобода» или «Молодежный». 
Но члены жюри посчитали, что ему больше 
подходит название «Янтарный».

– Янтарь и древесина  – благородные при-
родные материалы. Мы отметили не только 
их цветовое сходство, но и тот факт, что ян-
тарь образован из смолы древних хвойных 
деревьев. А особенность и уникальность на-

шего поселка заключается в строительстве 
домов из хвойной древесины  – экологичес- 
ки чистого, натурального строительного 
материала,  – прокомментировал генераль-
ный директор лесной холдинговой компа-
нии «Алтайлес» Иван Ключников.

Автором названия и обладательницей глав-
ного приза – смартфона Samsung Galaxy A10 – 
стала жительница Барнаула Татьяна Гаськова.

– Давно слежу за компанией и за новостя-
ми о поселке в Instagram, так как наша семья 
тоже мечтает построить деревянный дом в бу-
дущем. Еще до объявления конкурса была вы-
ложена фотография первого дома, на которой 
он был такой красивый, будто бы светился из-
нутри. И «янтарный» было моей первой ассо-
циацией – теплый и солнечный дом.

Проведение конкурса было приурочено к 
сдаче первого многоквартирного дома. Уже 

скоро новоселье в нем смогут отметить 12  се-
мей заводчан. Всего в поселке запроектировано 
29  домов: 2  многоквартирных, 6  таунхаусов и 
дома по индивидуальным проектам площадью 
100–200 м2. На территории экопоселка будет 
проведено благоустройство и озеленение, орга-
низованы детские игровые площадки, зоны для 
отдыха и спорта. Все объекты будут построены 
из экологичных материалов – клееного бруса, 
деревянных евроокон и дверей, выпускаемых 
на заводах холдинга «Алтайлес».
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С появлением Интернета загово-
рили о крахе отраслевых выста-
вок. Зачем куда-то ехать, тратить-
ся на дорогу и гостиницу, если 
поисковый запрос выдаст сайт 
производителя оборудования? 
Тем не менее выставки живут, 
одной из лучших была и остается 
московская выставка Woodex, 
представляющая оборудование 
и инструменты для деревообра-
ботки, мебельного производства 
и переработки древесных отхо-
дов. Чем она удивила посетите-
лей в 2019 году?

И ВСЕ-ТАКИ ОНА ВЕРТИТСЯ!

Б
ывает так, что возникает непреодо- 
лимое желание что-то смастерить. 
Это может быть порыв души, но 
одного порыва недостаточно  – не- 

обходим какой-никакой багаж знаний. В сто-
лярных школах Rubankov, работающих в 
двух столицах (Москве и Петербурге), масте-

ШКОЛА RUBANKOV  
СОБИРАЕТ ДРУЗЕЙ!

ра обещают научить всех желающих рабо-
тать с деревом, помогут избежать характер-
ных ошибок, посоветуют, к каким учебным 
источникам обратиться и какой инструмент 
использовать. Здесь на протяжении несколь-
ких лет обучают столярному ремеслу, токар-
ному делу, резьбе по дереву и готовы пред-

ложить мастер-классы специалистов в своем 
деле! 

Вот примерная афиша мероприятий на 
2020  год (возможны изменения, ближе к дате 
заинтересовавшего вас мастер-класса уточняйте 
время проведения на сайте www.rubankov.ru).

Москва
• 9 февраля, «Интарсия / инкрустация» – 

Сергей Клейн, Филипп Кесарев; 

• 26 февраля (начало в 19:00), «Термо-
обработка ложек – обжиг и запека-
ние», в рамках «Клуба ложкарей»; 

• 27 февраля, «Различные техники и 
приемы работы токарными резцами 
при поперечном точении» – Александр 
Брюкнер, в рамках «Токарного клуба»;  

• 25 марта, «Способы отделки деревян-
ных ложек» – Borma;

афиша мероприятий

• 26 марта, «Декорирование токарных из-
делий с помощью аэрографии» – Дмитрий 
Пушин, в рамках «Токарного клуба»; 

• 25–26 апреля, «Фестиваль столярного 
дела – 2020»; 

• 30 апреля, «Как заработать с помощью 
токарного станка по дереву» – Андрей 
Громов, в рамках «Токарного клуба»; 

• 28 мая, «Точение шара в шаре. Изготовле-
ние «Китайских шаров» – Константин Гу-
сев (Казань), в рамках «Токарного клуба»;

• 25 июня, «Знакомство с приемами работы 
токаря «со стажем» – Георгий Макаров, 
в рамках «Токарного клуба».

Санкт-Петербург
• 15 февраля (с 10:00 до 16:00), 

«День деревянной посуды #ДДП» – Влади-
мир Сасин, Иван Бочков и другие ложкари; 

• 14 марта, экскурсия на фабрику «Петро-
градъ»;  

• сентябрь (вероятно, 26–27), «Фестиваль 
столярного дела».

Н
ачнем с того, что эта выставка зву-
чит. Нет, не просто звучит  – она 
ГРОХОЧЕТ! Но все здешние гром-
кие звуки радуют слух любого ува-

жающего себя и свое дело деревообработчика. 
Он мгновенно погружается в привычную про-

изводственную атмосферу, наполненную шу-
мом работающего оборудования и запахами 
свежераспиленной древесины. Дело в том, что 
большинство компаний не просто выставляет 
здесь свое оборудование, а еще и демонстриру-
ет его в действии. Да разве же Интернет позво-

лит окунуться в такую реальность? Так что на 
Woodex 2019 каждый посетитель смог не про-
сто увидеть и услышать, как работает техни-
ка, но и лично оценить возможности станков, 
качество обработки материалов, подержать 
в руках конечный продукт. Но и это еще не 

все  – здесь, на стендах, как правило, присут-
ствуют не только специалисты и менеджеры 
по продажам, но и представители руковод-
ства компаний-производителей. То есть в де-

ловые переговоры можно вступить сразу, при 
этом не только познакомиться с ценником, но 
и поторговаться. Бывалые посетители выста-
вок оборудования знают: именно здесь можно 
получить немалую скидку, окупив разом и ко-
мандировку в Москву, и проживание в столич-
ной гостинице.

В конце концов, даже если не ставить це-
лью закупку оборудования, посещение вы-
ставки дает специалисту главное  – профес-
сиональный рост, расширение кругозора, 
знакомство с новейшими тенденциями в раз-
витии технологий и оборудования. Посколь-
ку лидеры отрасли именно здесь, на крупной 
международной выставке, презентуют свои 
новейшие разработки. В этом году в выстав-
ке Woodex приняли участие 364 российские и 
зарубежные компании из 27 стран. Компании 
из Италии, Германии, Китая, Турции и Фин-

ляндии были представлены в составе нацио-
нальных экспозиций. Кстати, 124  компании 
участвовали в выставке впервые. Свое обо-
рудование продемонстрировали крупней-
шие представители отрасли: «Ассоциация 
КАМИ», Biesse Group, Cefla, Dieffenbacher, 
Felder Group, IMA Schelling Group, Liebherr, 
Liga Machinery, MDM, SCM, Siempelkamp, 
Weinig, Wintersteiger. 

Так что если вас не было в числе почти де-
сяти тысяч специалистов, побывавших здесь в 
2019 году, вы многое потеряли. Совет простой: 
постарайтесь запланировать свое посещение 
Woodex в 2021 году  – наверняка она будет еще 
грандиозней!

А ПОГОВОРИТЬ?
Знакомство со стендами компаний  – только 
часть выставки. Не менее важна деловая про-
грамма, мероприятия которой посетило поч-
ти четыреста человек. В качестве спикеров, 
выступавших на сессиях, были ведущие экс-
перты деревообрабатывающей и мебельной 
отраслей. 

Назову лишь несколько тем, которые об-
суждались в ходе деловой программы: «Обзор 
текущего состояния лесной отрасли: лесозаго-
товка, рынки сбыта, продажи, драйверы роста, 
цены, инвестпроекты, прогнозы, проблемы», 
«Особенности рынка пиломатериалов, анализ 
уровня цен и ситуации на складах», «Риски 
инвестирования в ЛПК России», «Обзор но-

вых высокомаржинальных продуктов в ЛПК 
(риски, объемы инвестиций, пороги входа)», 
«Автоматизация производства на мероприя-
тиях мебельной промышленности», «Форму-
ла успеха мебельных компаний: как наладить 
производство, увеличить его объемы и выйти 
на новые рынки». 

Важно, что все мероприятия деловой про-
граммы предусматривали не только выступле-
ния спикеров, но и дискуссии, в ходе которых 
можно было получить ответы на самые акту-
альные вопросы.

Не забыли организаторы выставки и про 
журналистов отраслевых СМИ – для нас были 
организованы пресс-туры с посещением стен-
дов наиболее крупных экспонентов и демон-
страцией оборудования в работе. Уникальная 
возможность пообщаться с ведущими специа- 
листами компаний-лидеров, среди которых 
SCM Group, Felder Group (Австрия), Liga 
Machinery и Biesse, для которой Woodex стала 
завершающим в серии мероприятий по все-
му миру, на которых Biesse отмечала вместе 
с клиентами свой 50-летний юбилей. 

Евгений Карпов

От редакции: эксклюзивной информацией, кото-
рую мы получили на Woodex-2019 от лучших ком-
паний мира, мы обязательно поделимся с читате-
лями нашего журнала в ближайших выпусках.

Эксперты отрасли пред-
ставили обзоры рынка 
дверей, мебели и сто- 
лярных изделий

Ре
кл

ам
а

https://www.biesse.com/RU/derevo/meroprijatija/inside-biesse-v-rossii
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А ЦАРЬ НАСТОЯЩИЙ?
«Да как же так?» – скажите вы. Ведь не удив-
люсь, что многие жители нашей страны мог-
ли лично видеть, как растет сибирский кедр. 
На самом же деле официально данная порода 
называется «Сосна сибирская» и по сути своей 
является сосной. То же самое можно сказать и 
о канадском кедре, который вообще относит-
ся к семейству кипарисовых. 

Перед тем, как мы с вами вернемся в Си-
бирь, чтобы расставить все точки над «i», 
предлагаю ненадолго заглянуть в Среди-
земноморье. Именно там произрастает тот 
самый кедр. Это одно из самых древних рас-
тений, среди тех, которые сейчас населяют 
нашу планету. Его древесина используется 
для производства мебели, кораблей и возве-
дения домов. Кедры росли на Земле более 100 
млн лет назад. До наших дней, пережив все 
катаклизмы, дошли только 4  вида этого де-
рева. На данный момент род Кедр включает 
виды:
• атласский (Cedrus atlantica);
• короткохвойный (Cedrus brevifolia);
• гималайский (Cedrus deodara);
• ливанский (Cedrus libani).

ЧЕТЫРЕ БРАТА
Территории Марокко, Туниса и Алжира объ-
единяют не только Атласские горы, но и ат-
ласский кедр. Данный вид преимущественно 
произрастает именно в этих горах, в связи 
с чем он и получил свое название. Кроме того, 
согласно одному из существующих предпо-
ложений, растение произошло от ливанского 
кедра, который упоминается в Библии. Выра-
щивают атласский кедр в декоративных целях, 
чтобы облагородить парки, аллеи, тротуары и 
дороги. Также он широко используется в меди-
цине. В частности, при лечении атеросклероза.

Родиной кедра короткохвойного являет-
ся остров Кипр. Именно здесь, в гористой 
местности, можно встретить эти могучие 
хвойные деревья. Они могут достигать 12  м 

в высоту, а ствол – 2 м в диаметре. Насекомые 
обходят кипрский кедр стороной из-за запа-
ха его смолы, что позволяет древесине ки-
приота оставаться целой и крепкой. Если по-
местить веточки кедра в шкаф, это защитит 
одежду от моли. И, конечно, испокон веков 
данная древесина широко использовалась в 
строительстве.

Кедр гималайский часто применяется в 
ландшафтном дизайне. Его родиной явля-
ется Пакистан. Произрастает дерево в вос-

точной Азии, на северо-западе Гималаев, в 
горах Афганистана, Индии и Непала, до-
стигая до 50 м в высоту. Кедр имеет мягкую, 
но в то же время и весьма прочную древеси-
ну, которая обладает приятным ароматом. 
Эфирное масло кедра гималайского исполь-
зуется в традиционной индийской и тибет-
ской медицине. В  аюрведе с помощью него 
облегчают дыхание, используют его как 
спазмолитик и антисептик.

Величественный ливанский кедр представ-
ляет собой хвойное вечнозеленое дерево. Его 
массивный ствол может достигать до 40  м 
высоту. Данная разновидность отличает-
ся медленным ростом и хорошо переносит 
кратковременные похолодания до  −30  °C. 
Произрастает даже на бедных почвах, глав-
ное, чтобы не было чрезмерной влажности – 
дерево любит легкую засуху. Ливанский кедр 
знаменит своей легкой, мягкой, но в то же 
время прочной древесиной красного цвета. 
Ее используют в судостроении для подводных 
сооружений, в строительстве, а также для из-
готовления мебели.

СНОВА В СИБИРЬ
Что же касается сибирского богатыря, то, как 
уже говорилось выше, сибирская кедровая со-
сна является близким родственником сосны 
обыкновенной, а не средиземноморского кед- 
ра. Ошибочное отнесение к роду Кедр связы-
вают с буквальным переводом научного на-
звания: на латыни такие деревья именуются 
«Cedrus». Соответственно, леса, состоящие из 

В эпоху Петра I сибирский 
кедр использовали для 
внутренней отделки 
кораблей

Редакция журнала «Деревообработка. Бизнес и профессия» продолжает знакомить вас 
с особенностями древесных пород. В этот раз речь пойдет о кедре – сибирском и сре-
диземноморском. Обыватель может только восхищаться тем фактом, что одно и то же 
дерево может расти и в Сибири, и на Кипре. Однако сибирский кедр по сути своей 
вовсе не является кедром, а знаменитый отечественный кедровый клееный брус на са-
мом деле изготавливается из сосны. Более того, семена кедровых шишек несъедобны, 
а те, которые мы так любим употреблять в пищу, являются сосновыми. 

ДВОЙНОЕ 
ГРАЖДАНСТВО 
КЕДРА

ПОЛЕЗНЫЙ ОРЕШЕК

Кедровые орехи (плоды сибирской кедровой со-
сны) можно есть как сырыми, так и жареными. 
Они превосходят все другие виды орехов и семена 
масличных культур по количеству фосфатидного 
фосфора. Чтобы получить суточную норму марган-
ца, меди, цинка и кобальта, достаточно 100 г ядер 
орехов. Также плоды богаты йодом. 

ло, а из жмыха – халву. Если верить легендам, 
в этом дереве живут только добрые духи, 
источающие силу, благородство и красоту. 
Поэтому его плоды можно считать волшеб-
ными подарками. 

Сибирский кедр наделен ровным и прямым 
стволом. Цвет его коры с возрастом становит-
ся бурым, потом она утолщается и покрыва-
ется морщинами. У молодых деревьев крона 
пирамидальная, у взрослых – широкая, раски-
дистая, с большим числом вершин. Хвоя на 
ветках образует пучки, благодаря которым 
растение приобретает пушистость. Верхние 
ветки направлены к небу и похожи на канде-
лябры.

КЕДРОВЫЙ ДОМ, 
И НЕ ТОЛЬКО
Древесину сибирской кедровой сосны легко 
обрабатывать, поэтому ее часто используют 
для строительных и столярных работ. Из кед- 
ра хорошо не только строить дом, который 
сохранит свою прочность на многие годы, но 
и производить мебель, музыкальные инстру-
менты и даже карандаши. Ему не страшны 
влага, холода и насекомые-вредители. Одна-
ко строительство дома из кедра может стать 
дорогим удовольствием. Ведь кедровая сосна 
занесена в  Красную книгу, поэтому заготав-
ливать ее разрешено только поштучно, во 
время проведения санитарных рубок леса. 

Строители крайне позитивно относятся 
к  клееному брусу из кедровой сосны. Не-
смотря на низкую плотность, кедровые сру-
бы долговечны и хорошо сохраняют тепло. 
Прочность материала достигается за счет 
надежно переплетенных между собой древес-
ных волокон. В зависимости от производи-
теля, ценовая разница между кедровым и со-
сновым брусом может варьироваться от 15 до 
30  %. Естественно, кедровый брус будет сто-
ить дороже.

Владимир Колпаков

одаривает всех желающих своими семена-
ми – кедровыми орешками. Кедровые семена 
используют при изготовлении высококало-
рийных сливок, масла и кедрового молока. 
Кроме того, из семян получают столовое мас-

сибирских сосен, стали называть кедровника-
ми или кедрачами. 

Кедровая сосна является удивительным 
деревом, которое обладает многими лечеб-
ными свойствами. Сибирский кедр щедро 

Фитонциды кедра повы-
шают иммунитет, полезны 
при заболеваниях дыха-
тельных путей

Аюрведа – традиционная система индий-
ской народной медицины.

Фитонциды – образуемые растениями 
летучие биологически активные веще-
ства, убивающие или подавляющие рост 
и развитие бактерий, микроскопических 
грибов, простейших.

словарь терминов
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сандровны Казаковой, которую, как выясни-
лось, знал этот преподаватель, спас меня от 
отчисления. Но я дал преподавателю слово 
подтянуться и, действительно, очень серьез-
но погрузился в этот сложный предмет. Кста-
ти говоря, я считаю его одной из важнейших 
дисциплин нашей отраслевой науки, но с гру-
стью вижу, что сейчас толковых специалистов 
в этой области мало, хотя потребность в них 
крайне велика.

Тот случай тем более удивителен, что ба-
бушка нашего героя начинала преподавать 
в  Лесотехнической академии еще до войны, 
а в 1942 году, как и многие жители города, бы- 
ла эвакуирована из осажденного Ленинграда.  

Три поколения этой семьи 
посвятили себя ЛПК России, 
и каждый из них внес в раз-
витие отрасли свой вклад

В лесопромышленном комплексе, как и в любой отрасли, встречаются примеры, 
когда представители разных поколений одной семьи хранят верность профессио-
нальным предпочтениям. Но обычно дети продолжают дело родителей в условиях 
стабильности. А вот в семье, давшей ЛПК такую незаурядную личность, как Дмит- 
рий Владимирович Бастриков, это происходило на фоне страшной войны, неспра-
ведливых репрессий, чудовищного по масштабам крушения государства и прочих 
испытаний, выпавших на долю граждан нашей страны.

ДИНАСТИЯ

ДОРОЖЕ 
БРИЛЛИАНТОВ
Если несколько поколений занято одним и тем 
же делом, то в результате скапливается некий 
профессиональный семейный капитал. В  ка-
ком-то смысле он гораздо ценнее банального 
накопления банкнот, драгоценных камней и 
металлов, которые так легко потерять. Авто-
ритет и опыт предыдущих поколений не раз 
выручали Дмитрия в начале взрослой жизни. 

– Самым ярким примером я бы назвал слу-
чай во время сессии, когда под вопросом ока-
залось само продолжение моей учебы в Лесо-
технической академии, – вспоминает он. – По 
разным обстоятельствам я тогда скверно 
подготовился по довольно сложному пред-
мету – гидротермическая обработка древеси-
ны – и преподаватель вполне серьезно заявил: 
«Что вы тут вообще делаете? Вам не стоит у 
нас учиться!» Я объяснил, что поступил сюда 
не просто так, а потому, что обязан продол-
жать династию, так как этот вуз закончили 
мои родители. А до этого здесь преподавала 
моя бабушка! Именно авторитет Ольги Алек-

В годы войны в ЛПК был страшный кадровый 
дефицит, и преподаватель переквалифици-
ровалась в технолога, так что Ольга Алексан-
дровна тоже внесла свой трудовой вклад в по-
беду над фашистами. После окончания войны 
вернуться в Ленинград не смогла, как и мно-
гие женщины, чьи мужья попали под репрес-
сии. Ей пришлось довольствоваться судьбой 
преподавателя провинциального техникума и 
ковать кадры для деревообработки, в которых 
крайне нуждалась разрушенная войной стра-
на. Среди тех, кто прошел у нее обучение, нас 
интересуют двое молодых людей  – сын Вла-
димир и его девушка. 

– Это была любовь со школьной скамьи, 
мои родители поженились, едва закончили 
техникум,  – вспоминает Дмитрий Влади-
мирович.  – Затем они учились в Лесотехни-
ческой академии, а работать отправились 
в один из лучших леспромхозов страны.

ЗОЛОТОЙ ВЕК 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО ЛПК
Балезинский леспромхоз в ту пору был на 
подъеме, его возглавлял очень образованный, 
прогрессивный директор Игорь Вячеславович 
Вознесенский, который собрал команду моло-
дых перспективных специалистов и выстроил 
мощное многопрофильное хозяйство полного 
цикла – от лесозаготовки до глубокой перера-
ботки древесины. Как умный руководитель 
он решал кадровый вопрос самым эффектив-
ным способом  – предоставляя выпускникам 
вузов комфортабельное жилье.

– В те годы многие леспромхозы страны 
активно развивались, но даже на общем бла-
гополучном фоне наш леспромхоз выгодно 
отличался,  – отмечает Дмитрий Бастриков.  – 
Наш директор, выпускник Московского лесо-
технического института, выстроил многопла-
новое производство, где в дело шло абсолютно 
все сырье. Сейчас много говорят о глубокой 
переработке древесины, а там, среди лесов Уд-
муртии, уже тогда были созданы паркетный и 
фанерный цеха, производство гнутой и плете-
ной мебели; совсем бросовая древесина отправ-
лялась в цех тарной дощечки. Такой широкий 
диапазон позволял реагировать на запросы 
потребителей, получать максимальный доход, 
который, в свою очередь, направлялся на мо-
дернизацию производства и повышение уров-
ня жизни работников леспромхоза. 

Печально, но поступательное развитие этого 
леспромхоза, как и всего советского ЛПК, было 
остановлено лихорадочной «перестройкой», 
а затем – крахом СССР и разрушением всех эко-
номических связей.

Но в те годы бурный подъем ЛПК давал ро-
дителям Дмитрия право на определенный дик-
тат в выборе профессии сына – для них было 
очевидным, что он должен идти по их стопам. 
Уже обучаясь в Ленинграде, он ежегодно про-
ходил практику в родном леспромхозе, после-
довательно пройдя все этапы производства. 
Кстати говоря, семейный профессиональный 
капитал помог ему и в подготовке дипломной 
работы «Оптимизация технологического про-
цесса на мебельной фабрике». Отец Дмитрия 
был не просто главным инженером предпри-
ятия, но и рационализатором, неоднократно 

Дмитрий Владимирович Бастриков,
к. т. н., директор ООО «Завод Эко Технологий»

Ольга Александровна Казакова,
начинавшая преподавать в Ленинградской
лесотехнической академии, за свою жизнь подготовила 
несколько поколений специалистов ЛПК СССР

награжденным за вклад в развитие ЛПК. Ко-
нечно же, многие идеи отца вошли и в студен-
ческий проект сына, который без особенных 
затрат гарантировал определенный экономи-
ческий эффект. Срок окупаемости мероприя-
тий, предложенных Дмитрием в дипломной 
работе, был всего 1,5 года, а в те времена резуль-
тативным считалось все, что окупалось в пре-
делах пятилетки.

СВОЙ ПУТЬ
– Мой отец мечтал, что я вернусь после 
учебы и продолжу его дело, но я, как и мно-
гие студенты вузов Северной столицы, был 
очарован Ленинградом и просто не смог 
расстаться с  этим городом,  – признался 
Дмитрий Владимирович.  – Но далеко от 
профессии не ушел  – освоил реставраци-
онное дело, мне очень повезло с наставни-
ками  – со мной делились опытом старые 
мастера, владевшие старинной технологией 
реставрации мебели. Принимал участие в 
реставрации старинной мебели не только 
в Петродворце (так назывался Петергоф 
с  1944 по 1997  год), но и на многих истори-
ческих объектах Ленинграда. Этой работе я 
посвятил несколько лет своей жизни: было 
интересно, к тому же тогда труд реставра-
торов хорошо оплачивался. Особенно нра-
вилось работать с мягкой мебелью, зани-
маться обивкой, перетяжкой. Это сложная, 
кропотливая работа, но я от нее получал 
удовольствие, было приятно дарить творе-
ниям мастеров ушедших эпох новую жизнь. 
До сих пор, бывая в музеях и выставочных 
залах, встречаю свои работы. 

Затем наступило время, когда государству 
было не до реставрации, так что Дмитрию 
пришлось искать иное применение своему 
образованию. Он начал работать экспертом 
в области пиломатериалов, это давало воз-
можность зарабатывать в смутные постпере-
строечные годы. Его глубокие знания и  по-
нимание технологических процессов были 
востребованы, в довольно короткие сроки 
Дмитрий Владимирович получил достаточ- 
но широкое признание в профессиональной 
среде. А  в 2004  году состоялась встреча, кото- 
рая не только изменила его жизнь, но и повли-
яла на дальнейшее развитие всего ЛПК России.

– Находясь в Германии по совсем другим 
делам, я заинтересовался компанией RUF. 
Проблема утилизации отходов лесопиления 
всегда была острой, а немецкие коллеги 
предлагали вполне разумное решение. 
В  брикетировании эта компания была и 
остается мировым лидером, и хотя у меня 
тогда был другой бизнес, я предпринял 
первую попытку войти на российский ры-
нок с продажей их оборудования. Однако в 
то время наша отрасль еще не была готова 
к таким решениям. Определенный сдвиг в 
массовом сознании произошел только пос- 
ле того, как пришедшая к нам шведская ком-
пания «Икеа» продемонстрировала успеш-
ность применения оборудования RUF, кото-
рое помогало трансформировать древесные 
отходы своего производства в топливные 
брикеты, приносящие дополнительную при-
быль. Именно с того периода, как я считаю, 

началось развитие этого направления в ЛПК 
России, так что решение об организации 
в  Санкт-Петербурге «Завода Эко Техноло-
гий» в 2008  году было вполне обоснован- 
ным. За время нашей деятельности мы реа- 
лизовали уже свыше 400 проектов на терри-
тории России, Прибалтики, Беларуси и Укра-
ины.

Суровые будни 
лесозаготовителей

Паркет в СССР активно 
использовался в жилых и ад-
министративных помещениях

Многие дома, изготовленные 
на этом производстве, служат 

людям до сих пор 

ЗНАНИЕ – СИЛА!
– Что заставило вас заняться научной и про-
светительской работой?

– Изначально у меня не было цели полу-
чить научное звание, все началась с того, что 
я обратился в свою альма-матер  – Лесотех-
ническую академию  – с идеей организовать 
курс по теории и практике переработки отхо-
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дов, поскольку тема эта оставалась незаслу-
женно отодвинутой в процессе подготовки 
новых кадров. Мне сказали: а вы сами готовы 
преподавать? Отвечаю: готов. Тогда мне объ-
яснили, что надо подготовить диссертацию, 
защититься, сформировать методику. Было 
непросто, все делалось параллельно с основ-
ной работой, но я справился.

– Тема диссертации?
– «Повышение энергоэффективности из-

мельчения отходов окорки на оборудовании 
с ножевым рабочим органом». Дело в том, 
что брикетирование – это только маленькая 
составляющая, диапазон-то гораздо шире, 
там работать и работать, поле для исследова-
ний огромное. И мне показался интересным 
именно этот аспект, потому что, изучая те 
или иные процессы, мы можем оптимизиро-
вать технологию подготовки материалов к 
измельчению. 

Надеюсь, что моя работа внесет свой вклад 
не только в развитие науки, но со временем 
даст и практическую пользу.

– А как с преподаванием?
– Пока что преподавателем в полном смысле 

этого слова я не стал, лекций в вузе не веду, но 
уже не менее 10 лет я регулярно выступаю на 
форумах, семинарах, конференциях. У меня 
есть ряд презентаций на разную тематику, как 
обзорные по биотопливу, так и предметные, 
именно по принципам подбора технологий, 
по оптимизации процессов, по сложностям, 
которые возникают при производстве биото-
плива. Говорю о разных нюансах; например, 
у меня есть презентация на тему «Брикетиро-
вание или гранулирование?», где я поэтапно 
рассказываю о сути процессов, об основных 
особенностях работы тех или иных станков. 
Конечно, это не учебный курс, я даю обзор-
ный материал, поскольку на этих меропри-

Термин «утилизация отходов» не совсем 
верный, это направление позволяет получать 
неплохой доход, и для многих деревообрабаты-
вающих предприятий производство топливных 
гранул и брикетов становится еще одной 
сферой деятельности, приносящей прибыль. 
Это направление развивается, и аналитика 
показывает, что в ближайшие 15 лет она будет 
крайне выгодной и актуальной. 

ятиях бывают люди, которые интересуются 
темой, но не имеют специальной подготовки. 
Мои выступления чаще всего имеют образо-
вательный характер, что-то вроде начального 
курса, введения в тему. Много бываю в каче-
стве аудитора на предприятиях, оцениваю си-
туацию на производственных участках, даю 
рекомендации и провожу занятия с сотрудни-
ками. Подбираю оборудование для производ-
ства биотоплива.

– Кстати, есть надежда, что в ближайшие 
годы появится отечественное?

– Да оно есть, но создано энтузиастами, рос-
сийскими Кулибиными. Если же говорить о 
серийном производстве, то без серьезной гос- 
поддержки его ждать не стоит  – это из кате-
гории тяжелого машиностроения, тут нужны 
мощные капиталовложения. Компания RUF 
занимается этой темой 50  лет, в нее вложены 
громадные средства. Меня часто спрашивают: 
почему RUF самый дорогой? Отвечаю: потому 
что у RUF тысячи квадратных метров площа-
дей отведены под исследовательские лаборато-
рии, там ведутся постоянная научная работа и 
подготовка кадров. Но именно поэтому RUF и 
предлагает самое совершенное оборудование. 
Прежде чем вывести на рынок то или иное 
оборудование, его многократно испытывают. 
Основа основ – надежность, потому как пред-
полагается, что это оборудование будет рабо-
тать 24 часа в сутки без остановок, и в этом его 
конек. Прежде чем вывести новинку, мы тща-
тельно все проверяем. Много вложений требу-
ет и работа по снижению энергопотребления – 
у RUF оно самое низкое на единицу продукции, 
порядка 1,8 евро на тонну готовой продукции. 
За счет гидравлики и оптимизации, за счет 
продуманности всей схемы, включая транс-
портную систему и упаковку. 

Безусловно, в процессе эксплуатации вход-
ная цена по закупке себя оправдывает за счет 
низкой себестоимости продукта и  низкой 
стоимости сервисного обслуживания. Мини-
мум простоев, минимум затрат на обслужи-
вание, так что срок окупаемости правильно 
подобранного и загруженного пресса  – все- 
го 6–7 месяцев. Это очень короткий срок.

– А у конкурентов?
– Конкуренты часто выходят – сенсация, но-

вая разработка, она позволяет оптимизировать 
тот или иной момент! А мы смотрим на это 
и понимаем: RUF отказался от этого еще лет 
15 назад, потому что первый эффект оптимиза-
ции затем оборачивается серьезной нагрузкой, 
увеличением износа комплектующих и потом 
требует больших затрат на ремонт и  замену. 
Не считая простоя. И мы понимаем, что сейчас 
конкурент получил рост продаж, а  через год-
два недовольные им клиенты обратят внима-
ние на более надежную продукцию и придут к 
нам. Так всегда и получается.

Но в целом у нас отличные отношения с кон-
курентами, мы общаемся, каждый занимает 
свою нишу на рынке, а вместе мы работаем на 
благо ЛПК России.

В БУДУЩЕЕ – 
С ОПТИМИЗМОМ!
– Как Вы считаете, в чем причина краха со-
ветского ЛПК, где мы свернули не туда?

– Я бы не сказал, что это произошло из-за 
того, что свернули не туда. Лесная промыш-
ленность у нас в стране всегда была в загоне, 
потому что лес – это природный ресурс, при-
чем не самый маржинальный, нефть и  газ 
приносят значительно бóльшую прибыль. 
Поэтому деревообработка была не в приори-
тете. Но сейчас отрасль начинает выходить 
из стагнации, прежде всего благодаря загра-
дительным мерам по вывозу кругляка, это 
значительно продвинуло ЛПК в  развитии. 
Безусловно, нужна поддержка государства, 
та же биотопливная тема на Западе продви-
нулась во многом благодаря дотациям. 

Процесс идет, не так быстро, как хотелось 
бы, но идет. Примеров положительных мно-
го, вот взять УЛК, другие крупные компании. 
Российский ЛПК развивается, я это вижу по 
росту числа предприятий, по расширению про-
изводств. На лесопильных предприятиях идет 
активное перевооружение, внедряются новые 
технологии. Понятно, что те, кто уже закре-
пился на рынке, приобретают новое оборудо-
вание, а те, кто только в начале, берут б/у, хотя 
оно тоже работает стабильно. Важно и то, что 
наука сохранилась, меня радуют ученые Воро-
нежа, Москвы, Архангельска, других научных 
центров отрасли, они двигают технологии. 
В отрасль идут инвестиции, приходят бизнес-
мены, желающие зарабатывать на деревообра-
ботке, и это главный показатель, что у нашей 
отрасли перспектива есть.

 
Беседовал Евгений Карпов

Знание – сила, без про-
фильного образования
в ЛПК сложно

сырьевой базы в регионе не стоит даже и начи- 
нать разговор о строительстве нового лесоза-
вода.

СЧИТАЕМ «КУБЫ» 
И КИЛОМЕТРЫ
Итак, планирование лесопильного бизнеса 
следует начать с достоверного и долговре-
менного прогноза доступного объема и цены 
сырья. Важно учитывать и наличие дорожной 
инфраструктуры для доставки пиловочника 
и  отправки готовой продукции, не забывая 
при этом вечную проблему весенне-осенней 
распутицы, а значит – предусмотреть наличие 
склада под запас сырья на эти периоды.

Обмозговав с профессионалами эти вопро-
сы, можно приступить и к оценке рынка сбы-
та готовой продукции. Но не только для под-
счета будущих барышей: прежде всего надо 
разобраться в преимуществах и недостат-
ках местной древесины, учесть существую- 
щую конкуренцию на рынке пиломатериалов,  

ПРИМАНКА 
ДЛЯ ИНВЕСТОРА
Ведь, что и говорить, не секрет, что строитель-
ство лесопильного производства до последне-
го времени остается среди популярных сфер 
непрофильных вложений российских инве-
сторов. В этом случае инвестор, далекий от ле-
сопиления, ориентируется в первую очередь 
на предполагаемую прибыль, а тут все краси-
во: постоянный рост цен и спроса на пилома-
териалы вроде бы гарантирует, что вложен-
ные средства обязательно вернутся! К  тому 
же пиломатериалы, особенно выпущенные 
с применением высокотехнологичного совре-
менного оборудования,  – продукт экспорт-
ный, а это предполагает валютную выручку, 
что становится актуальным в условиях коле-
бания российского рубля. Вполне возможно, 
что азарт некоторых новичков лесопиления 
кто-то подогревает и специально, внушив уве-
ренность в том, что мировой рынок букваль-
но замер в ожидании их продукции. Но при 

Деловая статистика в нашей стране, к сожалению, не внушает оптимизма – начиная 
с 2016 года число закрывшихся предприятий ежегодно превышает количество от-
крывшихся. В числе «прогоревших» есть и лесозаводы, в которые инвесторы вложили 
немалые средства. Среди разных причин их краха чаще всего есть одна общая и основ-
ная – отсутствие хорошо продуманного, экономически обоснованного бизнес-плана, 
в разработке которого принимали бы участие представители фирм, имеющих многолет-
ний опыт работы в лесопильной сфере.

ПРОСТЫЕ ЛЕСОПИЛЬНЫЕ  
ИСТИНЫ 

этом не открывая им глаза на гораздо более 
важный фактор, ключевой для планирова-
ния нового лесозавода,  – доступность сырья 
и уровень стоимости «кубов», необходимых 
для стабильной работы завода. Человек, кото-

рый следит только за сводками цен на пило-
материалы, обычно не знает того, что важно 
для профессионалов лесопиления, а они-то 
понимают, что стоимость сырья составляет 
более половины (до 70 %) от общих затрат ле-
созавода. Так что без скрупулезного анализа 

Экономически эффектив-
ное производство пило-
материалов нельзя создать 
без тщательно продуман- 
ного бизнес-плана Минимальным для обеспечения рентабельно-

сти инвестиций объемом переработки сырья 
эксперты считают 80 тыс. м3 пиловочника 
в год (при работе в одну смену). Это оптималь-
ный для начального этапа уровень, с перспек-
тивами дальнейшего наращивания объемов, 
внедрения новых технологий и решений.
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обсчитать транспортную составляющую до-
ставки продукции заказчику, возможности 
реализации некондиционного сырья и ути-
лизации отходов лесопиления. По большому 
счету, главными факторами, которые влияют 
на планирование самой стратегии сбыта буду-
щей продукции, являются ее средняя себесто-
имость и полезный выход завода. 

ВАЖНЫЕ ДЕТАЛИ
Доходность лесопильного бизнеса зависит 
еще и от умения распорядиться такими побоч-
ными продуктами, как щепа (30  %) и опилки 
(12 %). Кстати, именно «побочные продукты» – 
наиболее правильный термин для наименова-
ния категории, которую у нас традиционно 
называют «отходами». Зря, кстати, называют, 
ведь, как известно, «как вы яхту назовете, так 
она и поплывет». 

Тут возможны варианты – продажа их 
сторонним покупателям или использование 
непосредственно на предприятии. Выбор за-
висит от экономической целесообразности: 
кто-то использует щепу и опилки в качестве 
сырья для выпуска продукции дальнейшей 
переработки, что требует дополнительных 
затрат, но и приносит дополнительный до-
ход. А кто-то сбывает за приемлемую цену, 
оставляя себе малую часть для котельной.

Важно определиться с этим еще на этапе 
проекта, поскольку место под оборудование 
для глубокой переработки необходимо запла-
нировать в генплане завода. Решение этого во-

проса необходимо и для планирования мощ-
ности будущей котельной.

На конечную стоимость завода и эффектив-
ность его работы повлияют и такие детали, 
как уровень развития основной инфраструк-
туры, электро- и водоснабжение вблизи буду-
щего предприятия.

Что касается самого запуска завода и выво-
да оборудования на проектную мощность, то 
здесь ключевым фактором будет компетент-
ность поставщика оборудования. Разумеется, 
что и персонал лесозавода (на современных 
линиях штат небольшой) должен иметь хоро-
шую профессиональную подготовку. 

КАК ПИЛИТЬ?
Решив все важные, но предварительные во-
просы, можно приступать и к самому глав- 
ному  – выбору технологии. Стоимость обо-
рудования и срок его окупаемости в лесопи-
лении таковы, что этот выбор надо делать 
с  учетом долгосрочной перспективы в  10–
20 лет. К тому же, как утверждают эксперты, 
выбор лесопильной технологии определяют 
в  том числе и будущие рынки сбыта в соче-
тании с сырьевой базой. Чтобы уж точно не 
ошибиться, давайте вместе проконсультиру-
емся с профессионалом. На наши вопросы от-
вечает Константин Колотушкин, менеджер 
по продажам Heinola Sawmill Machinery  – 
финского производителя, имеющего более 
чем полувековой опыт работы в сфере про-
изводства лесопильного оборудования. И 
начнем с простого – плюсов и минусов суще-
ствующих сегодня современных технологий 
пиления. 

– Главными преимуществами ленточно-
пильных систем являются минимальная тол-
щина пропила и максимальный полезный 
выход. Данная технология имеет множество 

Константин Колотушкин,
менеджер по продажам  
Heinola Sawmill Machinery Inc.

других плюсов, в  том числе вытекающий из 
толщины пропила минимум отходов, относи-
тельно низкие расходы на эксплуатацию и вы-
сокая гибкость работы. Практически не огра-
ничен максимальный диаметр бревен. При 
этом линии могут иметь высокую степень 
автоматизации и позволяют обрабатывать 
очень большие объемы древесины. 

К недостаткам относят более низкую по 
сравнению с круглопильными станками ско-
рость, большие площади под заточное обору-
дование, а также невозможность выполнения 
профилирования. Линия карусельного типа 
с ленточнопильным станком – оптимальный 
вариант первой инвестиции для небольшого 
лесозавода. Однако и на крупных заводах лен-
точнопильные станки играют немалую роль.

Круглопильные же системы характеризуют 
максимальные скорости пиления и производи-
тельность. Причем современные двухвальные 
системы по сравнению с одновальными отли-
чает меньший диаметр пил и, значит, меньшая 
толщина пропила, увеличивающая полезный 
выход, а также более легкая настройка. 

В связи с этим чуть подробнее хотелось 
бы остановиться на относительно недавней 
разработке инженеров Heinola  – технологии 
Syncro  cutting. Обозначающая по сути своей 
«синхронное пиление», технология заклю-
чается в расположении верхнего и нижнего 
пильных валов непосредственно друг над 
другом, по одной линии, и это минимизирует 
продольную площадь контакта пил с распи-
ливаемым бревном.

– Что обеспечивает такое нестандартное 
расположение?

– Система позволяет сократить длину участ- 
ка пиления, обеспечивая прекрасные воз-
можности для пиления по дуге даже сильно 
искривленных бревен. Расположение пиль-

ных дисков друг над другом позволяет уста-
навливать подающие и отводящие вальцы 
максимально близко к месту выполнения рас-
пиловки. Благодаря такому расположению 
они точнее управляют прохождением бревна 
через зону пиления, их положение задается 
автоматически на основе данных сканера о 
форме конкретного бревна и будущего бруса. 
Тем самым создаются оптимальные условия 
для активно управляемого пиления по дуге. 
А поскольку зубья верхнего и нижнего пиль-
ных дисков частично входят в зацепление (не 
соприкасаясь) таким образом, что их внеш-
ние края перекрывают друг друга по линии 
реза, значительно улучшается качество обра-
ботки пласти пиломатериала, ведь образова-
ние центрального шва на пласти сводится к 
минимуму. 

– Пиление с профилированием возможно 
только для круглопильной технологии?

– Верно! Из двух альтернатив выработки бо-
ковых досок профилирование требует очень 
высокой точности пиления, а потому возмож-
но только при круглопильном, более того  – 
двухвальном пилении. Точности ленточно-
пильной технологии для профилирования 
пока недостаточно. Профилирование, как из-
вестно, имеет ряд несомненных преимуществ: 
скорость, простота в эксплуатации и обслужи-
вании, небольшая площадь для установки.

Альтернатива профилированию  – кромко-
обрезные системы. Они более универсальны – 
могут работать как с кругло-, так и с ленточ-
нопильными установками. При применении 
кромкообрезного станка количество боковых 
досок из бревна не ограничено. Для распилов-
ки очень толстых бревен ленточнопильный 
агрегат с кромкообрезным станком  – един-
ственная возможная на сегодня альтернатива. 
Для продольной распиловки очень широких 
досок на кромкообрезном станке возможна 
установка одной-двух дополнительных пил. 
Распиловка вразвал также предполагает при-
менение кромкообрезного станка.

Дополнительный выход обеспечивает диа- 
гональная оптимизированная кромкообрезка. 
Оптимальное для максимального выхода на-
правление доски зачастую не является парал-
лельным с линией подачи. В этом случае ком-
пьютер кромкообрезного автомата управляет 
пилами как перед началом кромкообрезки, 
так и во время ее. Пилы могут перемещаться 
в сторону, но расстояние между ними остается 
неизменным.

– Что же лучше? Как сделать правильный 
выбор?

– Нельзя однозначно сказать, какая из тех-
нологий лучше,  – преимущества каждой из 
них следует оценивать только в комплексе, 
сопоставляя с задачами и особенностями кон-
кретного планируемого лесопильного произ-
водства. 

Я скажу больше: и технологии для каждо-
го из предыдущих и следующих за пилением 
участков производства (подача бревен, сорти-
ровка пиломатериалов, сушка, штабеле- и па-
кетоформирование) также имеют свои тонко-
сти, которые необходимо учитывать. Нельзя 
рассматривать технологию лесопиления как 
что-то отдельное, пусть она и является серд-
цем лесопильного завода. Организм, как из-
вестно, не может функционировать, имея 
лишь сердце. Аналогична ситуация с произ-
водством. Это всегда комплекс. И в коротком 
интервью невозможно рассказать всех дета-
лей, нюансов, тем более что универсального 
рецепта не существует. Лесозавод никогда не 
строится по принципу «лесопильный завод – 
1  штука». Подход индивидуален всегда. Во 
всяком случае, так и только так работает наша 
компания. 

Евгений Карпов,
Полина Метс

Преимущества технологии 
Syncro cutting, в том числе  

и в плане эксплуатации,  
подтверждает практический 

опыт ее применения на лесо- 
заводах Финляндии более 

5 лет. Ввиду сокращения 
продольного размера участ- 

ка пиления при пилении  
по дуге снижается воз- 

действие боковых сил  
на пильные диски, что,  

в свою очередь, увеличи- 
вает срок службы пил  

и удлиняет интервал  
между их заменами

Syncro cutting позволяет 
получить на выходе осо-
бенно высокое качество 
обработки поверхности 
пиломатериала

Ре
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https://www.heinolasm.fi/
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Фанера – один из самых экологичных видов продукции деревообработки. Россий-
ская березовая фанера завоевала доверие потребителей в 80 странах мира и теперь 
используется в строительстве небоскребов, олимпийских объектов, производстве 
магистральных автоприцепов и высокоскоростных поездов, создании экомебели 
и стильных интерьеров. 

ФАНЕРА: 
ОТ ИГРУШЕК ДО СПГ-ТАНКЕРОВ 

П
роизводство фанеры было освоено 
много веков назад, она была известна 
еще в Древнем Египте. О  современ-
ных видах этого продукта рассказы-

вает Святослав Сарсон, директор по маркетин-
гу компании «Свеза».

– В чем преимущества березовой фанеры?
– Березовая фанера отличается исключи-

тельной прочностью, твердостью поверхно-
сти, уникальной способностью выдерживать 
большую нагрузку, красивой текстурой дре-
весины, легкостью механической обработки, 
а  также способностью сохранять свойства 
при разных температурных режимах (от  -40 
до +50 °C).

– Где она применяется?
– Фанера имеет широкую сферу примене-

ния, в  частности, она активно используется 
для монолитного строительства: для опалуб-
ки перекрытий и щитовой опалубки, для воз-
ведения строительных лесов и настилов. По 
степени водостойкости клеевого соединения 
и условиями использования фанеру подраз-
деляют на ФК и ФСФ. Эти продукты произво-
дятся многими предприятиями. Для «Свезы» 
эти виды также являются частью ассорти-
мента, но компания делает акцент на касто-
мизацию  – портфель компании насчитывает 
14 позиций, большинство из которых – специ-
ализированные продукты, адаптированные 

под потребности клиента. Мы стараемся учи-
тывать все нестандартные ожидания клиен-
тов. 

– А в чем могут быть отличия? 
– Например, ламинированная фанера на 

основе фенолформальдегидного клея сохра-
няет эксплуатационные параметры в услови-
ях высокой влажности, не деформируется, 
не размокает, что делает ее незаменимым 
инструментом для получения бетона вы-
сокого качества после распалубки. «Свеза» 
предлагает специальные решения для стро-
ительной отрасли: Sveza  Deck  350  – фанера 
с разметочной сеткой для удобства раскроя на 
объекте и новый стандарт фанерной плиты 
Sveza Deck 2.0 с повышенной влагостойкостью 
пленки и защитой торцов. 

– Где еще нужна фанера?
– Она также применяется для отделки ин-

терьеров легкого коммерческого и обществен-
ного транспорта. Например, мы поставляем 
продукцию производителям автобусов, ло-
док, катеров, поездов и самолетов. Благодаря 
успешному многолетнему опыту сотрудни-
чества с крупнейшими компаниями сегмента 
нам удалось тиражировать решения, которые 
мы предлагали нашим ключевым клиентам. 
В январе 2020 года мы вышли на рынок с но-
вым продуктом – Sveza HCV – это готовые к 
установке комплекты полов, изготовленные 
по специальным требованиям производите-
ля тяжелого коммерческого транспорта. Нам 
удалось добиться повышения максимальной 
нагрузки на ось погрузчика и уменьшения 
веса прицепа за счет обеспечения спецнабор-
ки и применения качественной березовой 
фанеры. Это гарантирует безопасность при 
транспортировке груза клиента и надежность 
эксплуатации фургона.

Фанера используется даже в производстве 
СПГ-танкеров. Мы работаем с этим рынком  
c  2016  года. Компания предлагает комплекс-
ные решения для строительства мембранных 
танков для судов, перевозящих сжиженный 
газ, плавучих регазификационных и энерге-
тических станций, наземных хранилищ и то-
пливных баков, построенных с применением 
системы NO96, N096 L03/03+, Mark  III, раз-
работанной французской компанией GTT. 
Стоит отметить, что «Свеза» является един-

– Компания «Свеза» – мировой лидер 
в производстве и экспорте березовой 
фанеры. Ежегодно компания предлагает 
специализированные продукты под нужды 
конкретных заказчиков и сегментов 
индустрии.

комментарий

Святослав Сарсон 
директор по маркетингу 
компании «Свеза»

Фанера «Свеза» использовалась при строительстве 
стадионов к Чемпионату мира по футболу в России, 
комплекса «Москва-сити», а также «Бурдж-Хали-
фа» в Дубае – самого высокого небоскреба в мире.

лать упор на важные для данного вида матери-
ала качества: тестируем прочность соединения 
в несколько раз чаще, чем у других продуктов, 
применяя как стандартное тестирование, так и 
необычный IB-тест.

В  2019  году был запущен в производство 
специализированный продукт – высокопрочная 
UV-лакированная фанера. Ультрафиолетовое 

покрытие подчеркивает природную тексту-
ру березового шпона, позволяет получать по-
верхность различных цветов, оттенков и сте- 
пени прозрачности. Сейчас компания предлага-
ет рынку прозрачное покрытие, но в разработке 
целая линейка тонированных поверхностей.

Беседовал Евгений Хольц

Ре
кл

ам
а

ственной компанией в России и одним из че-
тырех производителей фанеры в мире, серти-
фицированных по трем системам GTT.

– Интересно узнать о примерах уникаль-
ного применения березовой фанеры.

– Специально для производства упаковки 
был разработан продукт SVEZA Lazer, который 
используется для изготовления высококаче-
ственных штанцевальных форм. Штанцфор-
ма – это инструмент, который широко исполь-
зуется в полиграфии, где на фанерной основе 
расположена система ножей, при нажиме на 
которые на картонной заготовке вырезается 
необходимая конструкция. Требования к штан-
цевальным формам зависят от качества и раз-
мера будущей упаковки. Для некоторых клиен- 
тов отклонение от точных размеров упаковки 
недопустимо, поскольку точная геометрия ко-
робки является одной из степеней защиты от 
контрафактной продукции. Для таких про-
изводств была создана линейка SVEZA Laser 
Premium со специально отобранным бездефек-
тным шпоном во внутренних слоях.

– Есть среди ваших потребителей мебель-
щики?

– Да, одним из востребованных продук-
тов в мебельной промышленности является 
SVEZA Parquet – березовая фанера, специально 
калиброванная для производителей инженер-
ной доски. Для клиента важны минимальные 
допуски по толщине + 0,2 мм и влажность фане-
ры в пределах от 5 до 9 %, которая не меняется 
после отгрузки. Мы постоянно совершенству-
ем технологию производства так, чтобы сде-

https://www.fagus-grecon.com/ru/


ТЕ НО О ИИ И ОБОР ДОВАНИЕДЕРЕВООБРАБОТКА  БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (9) 2020

22 23

ТЕ НО О ИИ И ОБОР ДОВАНИЕДЕРЕВООБРАБОТКА  БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (9) 2020

ливают кругляк на доски после нескольких 
взмахов топором. 

Технологический прогресс, пройдя путь 
развития от каменного топора и клина, по-
дарил цивилизации целую отрасль с высо-
копроизводительными и дорогостоящими 
пильными заводами и умной диагностикой. 
Также непрерывно создавались и создаются 
новые маркетинговые схемы, которые повы-
шают для потребителя привлекательность 
все той же доски.

В 2014 году Андрей Герлингер получил от 
Германии государственное свидетельство на 
опытные образцы нового материала (кото-
рый автор назвал «Дреколье»), а  в 2016  году 
решением патентной организации Европей-
ского Союза ему был выдан патент. Позже, 
уже по поручению премьер-министра  РФ 
и Министерства промышленности и торгов-

Древесина является сложным (анизотропным) материалом, физические свойства 
которого существенно зависят от выбранного направления. Для того чтобы добиться 
максимальной формостабильности, а значит, и долговечности материалов из древе-
сины, требуется изменить способ переработки. Сегодня разработана инновационная 
технология, позволяющая решить эту ключевую проблему и создать новый материал. 

ДРЕКОЛЬЕ – 
ДРЕВЕСНЫЙ МАТЕРИАЛ ХХI ВЕКА?

Р
едакции журнала «Деревообработка. 
Бизнес и профессия» удалось пооб-
щаться с создателем нового матери-
ала Андреем Герлингером, к. ф.-м. н. 

В  результате проделанной работы им был 
получен новый высокопрочный формоста-
бильный материал и разработана технология, 
которая позволяет увеличить эффективность 
использования природных ресурсов в не-
сколько раз. Андрей рассказал мне, что вну-
три древесины, особенно хвойной, заложен 
огромный потенциал, который просто надо 
раскрыть. Автор новой технологии всегда за-
давал себе вопрос: неужели древесина будет и 
дальше веками подвергаться все той же при-
митивной обработке?

ЕСЛИ РАБОТАЕТ, 
ЛУЧШЕ НЕ ТРОГАТЬ
Древесную доску научились производить 
еще тысячу лет назад. Это был важный опыт 
в деревопереработке, который подарил жи-

лищам наших предков деревянный настил 
и не только. Намного позже, приблизительно 
с  XVII  века, появился и первый паркет. Как 

предмет жилого интерьера, своим изяще-
ством, практичностью и красотой он подчер-
кивал состоятельность хозяев.

Однако для того чтобы произвести до-
ску, не обязательно иметь в распоряжении 
пилораму. Достаточно взять с собой топор 
или кувалду, несколько деревянных клиньев, 
а самое главное, найденную в лесу сухую дре-
весину. В  итоге правильно расставленные 
вдоль волокон клинья с легкостью разва-

Новая технология может 
стать инструментом для 
создания натуральных 
бесшовных материалов

Благодаря пространственной структуре материал 
обладает высокими резонансно-акустически-
ми свойствами. Из него можно производить 
резонансно-акустические панели для концертных 
залов и резонансные деки для струнных инстру-
ментов (например, для фортепиано). 

Джакузи, выполненное с применением нового материала, 
приобретает неотразимый внешний вид

Дверь, изготовленная по новой технологии, не будет выделять смолянистых
веществ, сохраняя при этом высокую прочность и влагоустойчивость

преодолеть хотя бы в 80 лет. Соответственно, 
новое спелое дерево появится на месте сруб- 
ленного только спустя практически век. Сле-
дуя логике поддержания баланса, продукт из 
древесины должен служить как минимум та-
кой же срок, но, по словам Андрея Герлингера, 
на деле все обстоит иначе. Он считает очевид-
ным, что вековые традиционные технологии 
не позволяют достичь такой долговечности 
продукта. Следовательно, лесной ресурс пла-
неты должен неуклонно уменьшаться. В мире, 
где люди собираются колонизировать Марс, 
такой ход событий для деревообрабатываю-
щей отрасли на родной Земле можно считать, 
мягко говоря, не совсем оправданным. 

В завершение нашей беседы, сравнивая эф-
фективность технологий, Андрей привел мне 
следующий пример: из 1 м2 круглой древесины 
может быть изготовлено около 10 м2 обычной 
строганой половой доски толщиной 27 мм. До-
ход от реализации составит не более 250 евро. 
Если производить продукцию по новой техно-
логии, из того же объема круглого леса может 
быть изготовлено от  50 до  80  м2 высококаче-
ственного элитного покрытия, с  общим объ- 
емом реализации от 4000 до 6000 евро. 

 
Иван Борисов

ли РФ, отраслевым институтом лесоперераба-
тывающей промышленности РФ (г.  Москва) 
была проведена первичная экспертиза техно-
логии и материалов. Экспертами был сделан 
вывод, что «…наукоемкая технология пред-
ставляет большой практический и научный 
интерес. Полученные образцы указывают на 
большую вероятность высокой ликвидности 
ее продукции на рынке и достижение весомо-
го экономического результата…»

В чем же важность создания такого почти 
идеального материала, внутренние напря-
жения которого сводились бы к нулю? Под 
воздействием внешних факторов  – влаги 
и температуры  – обычная древесина из-за 
особенностей физического строения дефор-

При производстве обыкно-
венной доски образуется 
в среднем 65 % отходов

ЗАЧЕМ МЫ ЭТО ДЕЛАЕМ? 

Ключевая задача проекта – поиск технологи-
ческого инструмента рационального природо-
пользования через скрытый и недооцененный 
потенциал, в первую очередь, хвойного ресурса 
планеты. Технология, кроме прочего, позволяет 
добиться твердости, сравнимой с твердоли-
ственными породами. 

мируется, то есть утрачивается ее формоста-
бильность,  и, как следствие, с появлением 
поверхностных микротрещин уменьшается 
износостойкость, происходит деградация 
материала. Новый продукт может стать силь-
ной альтернативой традиционным матери-
алам, например пильным  и многослойным, 
а в некоторых случаях стать безальтерна-
тивным. Хвойный продукт может получить 
вторую жизнь, а потребитель – забыть о ему 
присущей, например как у лиственницы, за-
смоленности, получив от природы  и новой 
технологии стабильный, однородный и дол-
говечный продукт, рассчитанный на самую 
капризную климатическую среду.

НОВЫЙ 
ОБЛИК ДЕРЕВА
Новый продукт идеален для создания ком-
фортных условий. Все аргументы, говорящие 
в пользу широкого применения материала, 
связаны не только с физико-механическими 
свойствами, но и с внешним видом. Проде-
монстрированные образцы модульного пар-
кета и дверей, малой мебели (столов, стульев, 
табурета) и стеновых панелей, декоративных 
щитов, оконного бруса и даже детской мебе-
ли обладают превосходными эстетическими 
свойствами благодаря структурной однород-
ности материала. 

Новые натуральные материалы способны 
максимально гармонизировать жилое про-
странство. Квазиоднородный, натуральный 
вид поверхности придает изысканность и 
дарит ощущение комфорта. По словам со-
здателя, новая технология ориентирована 
на появление в деревопереработке более чем 
10-ти  качественно новых индустриальных 
сегментов.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
ТЕХНОЛОГИИ 
Постоянно растущие запросы потребителей 
заставляют производителей поддерживать 
определенный объем выпускаемой продук-
ции. Лес, конечно, является возобновляемым 
сырьем, однако его жизненный цикл до вы-
зревания, например у хвойных пород должен 

От редакции: если вас заинтересовала дан-
ная технология, вы сможете узнать все ин-
тересующие вас подробности, отправив пись-
мо на электронную почту автора проекта: 
rudolff.de@gmail.com

Структурный рисунок канта стеновых и потолочных панелей не отличается от лицевой 
поверхности

По словам автора проекта, качество модульного паркета вызывает у профессиональных 
экспертов восхищение
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М
ногим (и автору в том числе) при 
слове «семинар» заранее становит-
ся скучно. Но на этот раз в Север-
ной столице все было иначе. 

Во-первых, мероприятие проходило в сте-
нах легендарной Лесной академии (ныне 

В прежние времена успех мебельного бизнеса зависел только от квалификации ма-
стеров и наличия современного оборудования. Сегодня к этому надо прибавить еще 
и правильное программное обеспечение. Об этом говорили на семинаре «Комплексный 
подход в производстве корпусной мебели», организованном фирмой «Базис-Центр» 
и компаниями SCM и «ЕвроПлитСПб» осенью 2019 года в Санкт-Петербурге.

РУССКАЯ «ЦИФРА»: 
МЕБЕЛЬНОE SMART-ПРОИЗВОДСТВО

СПбГЛТУ), где получали знания многие по-
коления российских деревообработчиков. 
Но участниками семинара стали не только 
студенты и преподаватели университета  – 
в  Санкт-Петербург приехали специалисты 
мебельных производств из Подмосковья, 
Ульяновска, Ставрополя, Северодвинска, Сык- 
тывкара и других городов России. Среди них 
были представители как крупных компаний, 
являющихся флагманами мебельного произ-
водства страны, так и владельцы и сотрудни-
ки очень небольших предприятий.

Во-вторых, – и это главное, – в ходе семина-
ра активно использовались все современные 
мультимедийные возможности. Например, 
участники вместе с докладчиком «строили» 
сложный шкаф, который по желанию менял 
конфигурацию, а «умная» программа почти 
мгновенно пересчитывала состав комплекту-
ющих и его конечную себестоимость. Важно и 
то, что сами докладчики были готовы к диало-
гу и компетентно отвечали на вопросы слуша-
телей, которые проявили высокую активность.

Наконец, последний день семинара вообще 
проходил в форме увлекательной и познава-
тельной экскурсии по фабрике «Детальбург» – 
это новый проект, представляющий собой 
развитие хорошо известной мебельщикам 
компании «ЕвроПлитСПб». Так получилось, 
что буквально накануне семинара на производ-
ственной площадке «Детальбург» было уста-
новлено самое современное оборудование SCM. 
Там теперь появилась, по сути, новая высоко-
автоматизированная фабрика, поставляющая 
мебельщикам полуфабрикаты для изготовле-
ния мебели. Понятно, что все участники были 

обрадованы такому знакомству с ультрасовре-
менным производством, соответствующим 
уровню XXI века. Кстати, кто сказал, что Рос-
сия в этом отстает? Продукция отечественного 
IT-предприятия соответствует международно-
му уровню – незадолго до этого семинара ком-
пании «Базис-Центр» и SCM Group закончили 
процесс интеграции программного обеспече-
ния «БАЗИС» и оборудования SСM. Это стало 
первым полностью интегрированным решени-
ем для комплексной автоматизации россий-
ского мебельного производства.

Директор по продажам компании «Базис- 
Центр» Алексей Филяев пояснил:

– Автоматизированный комплекс на базе 
нашего программного обеспечения и станоч-
ного оборудования SCM интересен и актуа-
лен для многих мебельщиков, что хорошо 
видно на примере фабрики «Детальбург». 
Еще до ее открытия специалисты изучили 
возможности системы «БАЗИС», прошли 
обучение в нашем компьютерном центре, 
провели работу по адаптации программ под 
свою специфику, выбрали оптимальный со-
став станков и обрабатывающих центров. 
В результате подобного грамотного подхода 
к автоматизации было создано эффективное 
мебельное производство, которому в бли-
жайшие годы не потребуются перестройки 
и реорганизации. Проведение семинара на 
такой площадке  – хорошая школа для всех 
участников мероприятия.

В семинаре приняли участие 
студенты и преподаватели 
СПбГЛТУ, понимающие важ- 
ность систем автоматизи-
рованного проектирования 
в деревообработке и ме-
бельной промышленности

Базис (от др.- греч. «основа») – упорядо-
ченный (конечный или бесконечный) на-
бор векторов в векторном пространстве, 
такой, что любой вектор этого простран-
ства может быть единственным образом 
представлен в виде линейной комбинации 
векторов из этого набора. Векторы базиса 
называются базисными векторами.

«Базис-Центр» – разработчик программ-
ного обеспечения, основным продуктом 
является система «БАЗИС» – единый 
программный комплекс современных 
средств автоматизации проектирования 
и подготовки производства на мебельном 
предприятии.

это интересно

– Думаю, пока дело в том, что у большого 
бизнеса имеются ресурсы, а у нас, у неболь-
ших производств, меньше денег и времени. 
Но рынок заставляет развиваться всех, так что 
надо осваивать и программное обеспечение, 
хотя бы по отдельным сегментам, тем более 
что «БАЗИС» это позволяет.

В разговор вступает еще один мебельщик, ко-
торый представился Сергеем:

– У нас специализация  – офисная мебель, 
сейчас спрос растет. Мы знаем про «БАЗИС» 
слышали, что для мебели нет ничего лучшего. 
Приняли участие в семинаре потому, что хоте-
ли разобраться в деталях. Лично я очень впечат-
лен, мне понравилось, например, как в этом ПО 
расстановка позиций ведется по иерархии, для 
всех мебельщиков это проблема. Они это сдела-
ли – молодцы! 

А еще Сергей поделился своей мечтой:
– Я сторонник специализации, в идеале 

должно быть так: торговля занимается рекла-
мой, берет заказы, а мы, мебельщики, долж-
ны делать хорошую мебель, не отвлекаясь на 
остальное. «БАЗИС», как я понял, в принципе 
позволяет объединить нескольких произво-

«Базис-Центр» известен 
производителям мебели 
России, Украины, Бела-
руси, Казахстана

Совладелец и коммерческий директор «Ев-
роПлитСПб» Артем Христов рассказал участ-
никам семинара, что предприятие начинало 
свою деятельность с оптовых поставок ЛДСП. 
Затем постепенно, обзаведясь собственным 
складом, перешли к рознице:

– И проект «Детальбург» стал логичным 
этапом нашего развития, поскольку спрос на 
качественный распил плитного материала 
и обработку криволинейных деталей доста-
точно высок. Мы предлагаем мебельщикам 
все, что им требуется  – от листов ЛДСП 
до готовых полуфабрикатов с присадкой и 
кромкой. Справляться с большими объемами 
заказов и соблюдать короткие сроки поста-
вок нам помогает связка оборудования SCM 
и программного обеспечения «БАЗИС». Без 
такого комплекса невозможно конкуриро-
вать на мебельном рынке.

С ним были согласны многие участники се-
минара:

– У меня относительно небольшое про-
изводство, работает всего 15  человек,  – рас-
сказал мне Юрий, владелец питерской 
мастерской по изготовлению кухонь пре-
миум-класса.  – Тем не менее я планирую 
внедрять «БАЗИС». Начнем осваивать после 
новогодних каникул, когда будет небольшая 
пауза в заказах, появится время для внедре-
ния и обучения персонала.

– А что вы скажите по поводу мнения, что 
ПО нужно для больших производств, а сред-
ний и малый бизнес справятся и так?

дителей в единую базу, связанную с салонами 
по приему заказов. Чтобы мы могли работать 
без расходов и головной боли по содержанию 
салонов. То есть к нам поступают заказы и мы 
их выполняем – за оговоренную стоимость, а 
уж сколько там себе возьмет салон – их дело. 
Такая кооперация была бы выгодна всем, а 
ПО, о котором нам сегодня рассказали, по-
зволит каждому хорошо и оперативно делать 
свое дело.

Но закончить информацию о прошедшем 
семинаре мне хочется отзывом, которым 
поделился с читателями нашего журнала 
Алексей, представитель «Первой мебельной 
фабрики»:

– Мы большое предприятие, у нас всегда 
была возможность для развития. И когда лет 
15  назад я говорил коллегам, что у нас есть 
станки с ЧПУ, все удивлялись – в мебельном 
производстве такого не бывает! Тогда не 
было отечественного софта, поэтому мы ис-
пользовали импортный, сложный и дорогой. 
Сегодня ребята из «Базис-Центра» показали, 
что их продукт практически не уступает ино-
странным разработкам, при этом он понят-
нее, да и доступнее. Надеюсь, что благодаря 
этому мебельщики России смогут развивать-
ся активнее, более эффективно конкурируя с 
мебельщиками других стран.

Евгений Карпов
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http://spiff.ru/
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ГРОМ 
СРЕДИ ЯСНОГО НЕБА
Еще в конце 2018 года Ассоциация предприя-
тий мебельной и деревообрабатывающей про-
мышленности России (АМДПР) направила ви-
це-премьеру Алексею Гордееву предложение 
о продлении действия Постановления № 1072 
(Постановление). Более того, представители 
АМДПР хотели, чтобы в сферу его действия 
был включен не только Федеральный закон 
№ 44 («О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных нужд»), но и 
Федеральный закон №  223 («О закупках това-
ров, работ, услуг отдельными видами юриди-
ческих лиц»), по которому закупки проводят 
государственные корпорации и государствен-
ные компании. Был даже разработан проект 
постановления правительства о продлении 
запрета на закупки иностранной мебели го-

С 5 сентября 2017 года в России было запрещено закупать 
иностранную мебель для государственных нужд. Однако 
с 1 декабря 2019 года действие Постановления № 1072 
(«Об установлении запрета на допуск отдельных видов товаров 
мебельной и деревообрабатывающей промышленности, проис-
ходящих из иностранных государств, для целей осуществления 
закупок для обеспечения государственных и муниципальных 
нужд»), устанавливающего прямой запрет, не было продлено. 
Ожидается, что данная мера будет заменена формулой «третий 
лишний».

КТО ЗДЕСЬ
ЛИШНИЙ?

Прямой запрет распространялся на закупку това- 
ров мебельной и деревообрабатывающей 
промышленности, произведенной в зарубежных 
странах, за исключением государств, входящих 
в Евразийский экономический союз. 

циями. Согласно нормам формулы «третий 
лишний», если на торги выходят как мини-
мум две российские компании, подчеркну, 
с российский товаром, зарубежный участник 
автоматически снимается с торгов. А  цено-
вые преференции подразумевают применение 
понижающего коэффициента к заявленной 
отечественными производителями цене кон-
тракта при оценке поступивших предложе-
ний. При этом сам контракт заключается по 
предложенной цене.

На первый взгляд может показаться, что 
никаких существенных отличий нет, но на 
самом деле необходимо сказать о некоторых 
оговорках. Они касаются многих отраслей, 
но я буду говорить конкретно о мебельной. 
Во-первых, далеко не во всех регионах и субъ-
ектах Российской Федерации отечественный 
производитель имеет возможность быстро и 
оперативно реагировать на государственные 
торги. Во-вторых, во многих регионах нет не 
то чтобы двух, а даже хотя бы одной сильной 
мебельной компании. 

– Как Вы думаете, с какими изменениями 
столкнется российский мебельный сектор? 
К  чему следует готовиться участникам дан-
ного рынка?

– Я не возьмусь строить какие-либо прогно-
зы, но уверен в том, что не все чиновники отка-
жутся от закупок отечественной мебели. Мне 
известны примеры, когда государственные 
компании, которые не были никак ограничены 
запретами, закупали и продолжают закупать 
исключительно отечественные товары, мебе-
ли это касается в первую очередь. Конкретно в 
Москве многие муниципальные организации, 
деятельность которых точно так же не подпа-
дала под действие 44-ФЗ, закупают только оте- 
чественную мебель. Известны и другие преце-
денты, которых достаточно много.

Запретительные меры свою эффективность 
показали весьма наглядно. За 2018  год объем 
производства увеличился на 25 %, что является 
рекордным показателем. За первые 9  месяцев 
2019  года рост продолжается  – конечно, не та-
кой взрывообразный, но весьма бурный. За дан-
ный временной отрезок производство выросло 
еще на 13  % по сравнению с тем же периодом 
2018 года. К концу 2019 года мы ожидаем еще как 
минимум 15 % прироста. Оглядываясь на резуль-
таты 2017  года, мы можем наблюдать крайне 
интересную картину, где итоговый прирост за 
2 года будет практически полуторакратным. 

В связи с этим отказ от пролонгации Поста-
новления №  1072 является серьезным ударом 
для российской мебельной промышленно-
сти. Возможно, что мы не увидим отката до 
стартовых позиций, но то, что рост замед-
лится,  – это совершенно очевидно. Возмож-
ная перспектива стагнации производства в 
мебельной отрасли будет грозить произво-
дителям большими финансовыми потерями. 
По нашим оценкам, убытки могут достигнуть 
10 млрд руб.

– Объясните: если компания закупала рос-
сийский продукт и он ее полностью устраи-
вал, почему она должна отказываться от это-
го в будущем? 

– Я верю в добропорядочность отечествен-
ных чиновников и в то, что они продолжат за-
купать отечественную мебельную продукцию. 
Безусловно, какой-то процент предпочтет им-
порт, причем не всегда при этом выиграет в 
качестве и, тем более, в цене. Так, в период дей-
ствия Постановления одна из государственных 
корпораций закупила итальянские стулья, ко-
торые в несколько раз дороже отечественных 
аналогов, а через несколько месяцев они стали 
ломаться. Мне хотелось бы, чтобы субъектив-
ные вкусовые предпочтения не касались вну-
треннего рынка. 

Бюджетные средства должны тратиться 
на внутреннем рынке и вкладываться во вну-
треннюю экономику, а не отдаваться на откуп 
импортным производителям, у них и так все 
хорошо, поверьте. Именно по этой причи-
не меня больше всего беспокоят сделки, за-
ключенные по нормам 223-ФЗ. С моей точки 
зрения, финансовые ресурсы, участвующие 
в этих отношениях, де-факто являются бюд-
жетными. 

Скажите, почему государственные корпо-
рации в период действия прямого запрета на 
закупку импортной мебели имели право в те-
чение этих двух последних лет тратить наши 
с вами бюджетные деньги? Когда мне говорят, 
что они сами зарабатывают, я отвечаю, что, 
извините, это государственные корпорации, 

сударственными и муниципальными учреж-
дениями до 2021 года включительно. Однако 
действие Постановления продлено не было, 
а все запретительные меры, соответственно, 
прекратили работать.

Такой вариант развертывания событий вы-
глядел бы весьма логичным, если бы можно 
было говорить об отсутствии каких-либо ре-
зультатов. В реальности же, напротив, за вре-
мя действия запрета отечественным мебель-
щикам удалось добиться успехов не только на 
внутреннем, но и на внешнем рынке. Запрет 
оказал позитивное влияние как на объемы, 
так и на качество продукции – оба показателя 
заметно выросли. Мне удалось обсудить сло-
жившуюся ситуацию с генеральным дирек-
тором Ассоциации предприятий мебельной 
и деревообрабатывающей промышленности 
России Тимуром Иртугановым (беседа состо-
ялась в декабре 2019 года).

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
– Самый главный вопрос – в связи с чем дей-
ствие Постановления № 1072 не удалось про-
длить?

– Правительство не продлило действие По-
становления № 1072 по причине того, что пря-
мые запретительные меры на закупку товаров 
импортного производства заменят формулой 
«третий лишний» либо ценовыми преферен-

Продление прямого запре-
та до 1 декабря 2021 года, 
по расчетам АМДПР, вер- 
нуло бы на внутренний 
рынок дополнительно 
35 млрд руб.

Отстаем в дизайне?

– Что касается вопросов оценки каче-
ства дизайна отечественной мебельной 
продукции, то я уверяю вас в том, что в 
сегментах экономкласса и даже класса 
«эконом плюс» мы уже давно не уступаем 
конкурентам из Европы ни по каким па-
раметрам. Если говорить о более дорогом 
сегменте, ведущие отечественные ком-
пании имеют собственные дизайн-бюро и, 
если это требуется, привлекают иностран-
ных авторитетных специалистов, в том чис-
ле и из области дизайна. Поэтому, на мой 
взгляд, аргументы экспертов, негативно 
оценивающих дизайн российской мебели, 
выглядят весьма слабо.

комментарий эксперта

Тимур Иртуганов 
генеральный директор 
Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообра-
батывающей промышлен-
ности России
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а значит, и все деньги там государственные. По-
чему они их вкладывают в чужую экономику?

– Вы будете предпринимать какие-либо 
действия для того, чтобы все-таки действие 
Постановления было продлено? Я правиль-
но понимаю, что АМДПР не будет мириться 
с сегодняшним положением дел?

– Абсолютно верно, именно этим сейчас 
мы и занимаемся. Однако сначала необходи-
мо дождаться каких-то действий со сторо-
ны правительства. Это даст нам понимание 
тех временных отрезков, в которые будут 
приняты новые законодательные акты. В то 
же время АМДПР продолжает заниматься 
изучением возможностей пролонгации По-
становления №  1072 или введения поправок 
к нормам правила «третий лишний» в виде 
дополнительных сдерживающих факторов, 
обязательных для всех типов государствен-
ных учреждений. 

В частности, дополнительный способ под-
держки российских производителей может 
быть оформлен в виде обязанности отдавать 
определенную часть своего заказа отечествен-

ным поставщикам. Допустим, компании бу- 
дут обязаны закупать минимум 50  % отече-
ственной мебельной продукции, даже если 
правило «третий лишний» не будет этого 
предусматривать. Соответственно, если ком-
пания уже закупила 50 % импортной мебели, 
пользуясь тем, что в торгах участвовало менее 
двух отечественных поставщиков, ей придет-
ся оставшиеся 50  % мебельной продукции за-
купать только отечественного производства.

– Проведение каких мероприятий запла-
нировано АМДПР на 2020 год?

– В первую очередь хотелось бы обратить 
внимание на Международную специализи-
рованную выставку RosBuild  2020. АМДПР 
продолжает работать над реализацией ини-
циативы, направленной на изменение опи-
сательной части стандартного жилья, с обя-
зательным включением туда встроенной 
мебели. В частности, выстраивается взаимо-
действие с органами исполнительной и зако-
нодательной власти. В связи с этим хочется 
выразить благодарность Минпромторгу и 
Совету Федерации за то, что они помогают 
нам. На наш взгляд, данная тема является 
крайне интересной для российского рынка. 
Соответственно, на выставке RosBuild  2020, 
которая будет проходить с 31 марта по 4 апре-
ля 2020 года, будут продемонстрированы ва- 
рианты квартир с мебелью и пройдет дело-
вая программа, посвященная этому направ-
лению. 

Планируется проведение мероприятия, по-
священного защите отечественных производи-
телей от проявлений недобросовестной кон-
куренции со стороны субъектов из теневого 
сектора экономики. Напомню, что по оценкам 
экспертов, в том числе косвенным данным Рос-
стата, объем нелегального (неучитываемого), 
производства мебели в России составляет от 25 
до 40 %. Зачастую добросовестные производи-
тели не выдерживают ценовой конкуренции с 
такими «теневиками». Это серьезная проблема, 
будем решать ее системно. Также АМДПР будет 
работать над многими другими серьезными 
проектами, в том числе заниматься вопросами, 
связанными с вторичной переработкой древес-
ных отходов. 

От автора: надеюсь, что правило «третий 
лишний» не сделает «лишними» на мебельном 
рынке отечественных производителей. Такой 
поворот событий будет противоречить плану 
импортозамещения. Исполнение нацпроектов 
влечет за собой осуществление закупок обору-
дования, приборов, средств, различных товаров, 
в том числе мебели. Это огромные денежные 
ресурсы, которые, по словам Владимира Пути-
на (из его обращения к Федеральному собранию 
2019 года), должны «работать» в России.

Беседовал 
Иван Борисов

 

Бюджетные средства должны тратиться 
на внутреннем рынке и вкладываться во 
внутреннюю экономику. 

ми, общинными, засечными и заповедными 
лесами. 

НЕБЫВАЕМОЕ БЫВАЕТ
Все же одни из самых ярких преобразований 
в сфере лесной промышленности и лесного 
хозяйства произошли в пору правления Пет- 
ра  I. Царь жил идеей кардинальной смены 
облика нашей родины, и лесную отрасль он 
стороной не обошел. Можно сказать, что 
центральной фигурой в его «идеальной Рос-
сии» был идеальный флот, а из чего, как не 
из дерева, его было тогда строить. Поэтому 

Петр  I уделял значительное внимание охра-
не лесов, в особенности тех, что примыкали 
к берегам больших и малых рек. Тогда бы- 
ли учреждены первые водоохранные лесные 

Даже самое мощное явление имело когда-то бледное начало. И самый яркий костер 
начинался с маленькой искры. Одного из самых великих правителей России, Петра I, 
никогда не смущала фундаментальная работа. Он знал, что это только сейчас все 
выглядит скудно, а в будущем это действо будет грандиозно сиять. Предлагаю пере-
нестись в петровскую эпоху и подробнее ознакомиться с тем вкладом, который царь 
внес в развитие лесной промышленности.

ДЕРЕВЯННОЕ ОКНО 
В ЕВРОПУ

В
результате развития отечественной 
деревообработки были накоплены 
многовековые традиции, и сего- 
дня российский лесопромышлен-

ный комплекс играет значительную роль 
как в отечественной, так и в мировой эко-
номике. Он всегда был неразрывно связан с 
техникой, технологией и наукой своего вре-
мени. Во времена Древней Руси технический 
прогресс не позволял производить нечто 
масштабное. Однако деревянными были до- 
ма, мосты, стены, из этого материала стро-

или лодки, вся хозяйственная утварь щедро 
украшалась резьбой по дереву.

Когда спрос на древесину со стороны на-
селения вырос настолько, что леса стали 
быстро мельчать, власть ввела институт 
охранных грамот. С помощью данного до-
кумента тот или иной участок леса полу-
чал царскую защиту. Так возникли первые 
заказники и заповедники. А уже в 1649 году, 
в «Уложении» царя Алексея Михайловича, 
были сформулированы требования к поряд-
ку пользования вотчинными, поместны- 

Пила в России появилась 
при Петре I
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https://khabexpo.ru/
https://woodbio.ru/
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ми в них средними и малыми реками запрет 
распространялся на расстояние 30  и 20  верст 
соответственно.

СИЛА ЗАКОНА 
В ЕГО ИСПОЛНЕНИИ
В течение долгих лет Петр  I находился в по-
исках механизма исполнения этих и им по-
добных правил, пока, наконец, в 1722 году им 
не был введен институт особых специалистов 
по лесу  – вальдмейстеров. В  их обязанности 
входило строгое отслеживание соблюдения 
лесных законов. Жили вальдмейстеры на 
деньги, которые взимали с нарушителей в ка-
честве штрафов. Для большей эффективности 
надзора они взаимодействовали между собой 
в зависимости от типа реки: вальдмейстер 
с  большой реки командовал вальдмейстером 
с малой. 

Для того чтобы быть в курсе интересных 
творческих решений и последних научных 
тенденций, происходящих в отрасли, Петр I 
время от времени выезжал в Европу. В част-
ности, в Голландии он купил несколько мо-
делей кораблей и эксклюзивные кабинеты. 
Во Франции царю была продемонстрирована 
работа монетного двора и местной Акаде-

зоны, например, по берегам рек Славянки и 
Тосны.

Также был издан ряд законов об учете ле-
сов, определении деревьев, отводимых в руб-
ку, установке на них клейм, выписывании 
порубочных билетов, в которых должны ука-
зываться сроки рубки, об осмотре древесины 
во время ее транспортировки и в местах ее 
использования. В частности, в марте 1702 года 
Петр  I своим указом велел осмотреть и опи-
сать леса в городах, уездах и другого типа зем-
лях. В результате этого были определены ко-
рабельные породы деревьев. В их число вошли 
дуб, клен, ильм, вяз, карагач, лиственница и 
сосна. Данные деревья было запрещено выру-
бать, если они росли на расстоянии 50 верст от 
больших сплавных рек, а в случае с впадающи-

мии наук. Также Петру удалось выяснить, 
что англичане при строительстве кораблей 
используют новые методы пропаривания и 
сгибания дуба.

ОТДАТЬ 
ШВАРТОВЫ!
Кораблестроение было доминирующей от-
раслью для деревообработки того времени. 
Обладая самой масштабной адмиралтей-
ской верфью, столицей лесопиления стал 
Санкт-Петербург. В части экспорта продук- 
тов лесной промышленности огромную 
роль сыграла для России победа в Северной 
войне. До этого момента торговля велась 
через Архангельск, а благодаря стратегиче-
ской победе был открыт новый торговый 
путь, проходивший через Балтийское море. 

Сборкой кораблей и производством дета-
лей для них занимались в основном москов-
ские, воронежские и архангельские плотни-
ки. В  стране работало несколько крупных 
лесопильных заводов. Например, Ижорский 
завод обрабатывал около 15 тыс. бревен в год. 
Незадолго до своей смерти царь подписал 
указ о строении частных механических лесо-
пилок, что увеличило их количество.

В  результате петровских реформ в России 
происходило становление научной, органи-
зационной и законодательной базы лесной 
сферы, тогда же стали зарождаться основные 
принципы управления лесами. Благодаря ак-
тивной деятельности Петра произошел боль- 
шой скачок в развитии кораблестроения и 
связанных с ним отраслей лесной промыш-
ленности. Учитывая, что в то время обору-
дование не шло ни в какое сравнение с совре-
менным, в год удавалось заготавливать более 
60 млн м2 древесины. 

После смерти Петра создалось впечатление, 
что тема лесной промышленности становится 
для государства менее интересной. Строитель-
ство военно-морских судов сокращалось, а коли-
чество пильных мельниц уменьшалось. Однако 
уже в середине XVIII  века лесопромышленный 
комплекс вышел на прежние мощности, а для 
его поддержки создавались новые законы.

Роман Овчинников 
Фото из архива: www.rusmuseumvrm.ru

Петр заложил традиции обмена с Евро-
пой не только знаниями, но и кадрами. 
В 1727 г. из Германии были приглашены 
так называемые лесные знатели. Зона 
ответственности этих экспертов была 
связана исключительно с корабельными 
лесами. Леса необходимо было выделять, 
описывать и подчищать. Каждый знатель 
был обязан иметь по 6 учеников, позднее, в 
1778 г., этот ценз был снижен до 2 учеников. 
Делились иностранные специалисты своей 
информацией за определенную плату, но и 
рассказывать надо было обо всех нюансах 
и тонкостях, ничего не утаивая. Вследствие 
этого к 1752 г., благодаря проделанной ра-
боте, было подготовлено 120 отечественных 
специалистов, которые уже могли самосто-
ятельно работать с лесом.

это интересно

Согласно дошедшей до наших дней ве-
домости от 1724 г., где было прописано 
годовое жалование токарей адмиралтей-
ских мастерских, токарь первого класса 
получал 23 руб. 25 коп., второго класса – 
14 руб. 95 коп., третьего – 12 руб. 

Двести лесных указов 
и инструкций Петра I стали 
началом организации лесного 
хозяйства России

Рек
лам

а

http://woodexpo.ru/Ru
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чительно на заказ. Однако в какой-то момент, 
наш герой устал жить в рамках, которые ста-
вит заказчик. Уже почти 3 года Максим Бах-
тинов находится, как он говорит, в свободном 
плавании, то есть старается сначала создать 
изделие и только потом найти для него до-
стойного хозяина.

БЕСЕДА 
С МАСТЕРОМ
– Максим, все же интересно узнать, какие 
обстоятельства сподвигли Вас начать новый 
жизненный этап? Мечтать могут многие, но 
выйти из зоны комфорта готов позволить 
себе не каждый. 

– Мне нравится токарное искусство. Оно 
дает возможность проявить свой творческий 
потенциал в полной мере. Часто стою перед 
выбором, сохранить первозданную форму 
заготовки или показать красоту текстуры де-
рева. И каждый раз это мучительный выбор. 
Занимаясь этим делом, я всегда менял направ-
ления: делал окна, двери, а затем дошел и до 
мебели с лестницами.

В 2016  году, когда кризис полным ходом 
шел по России, я особо не беспокоился о воз-
можных проблемах, связанных со снижением 
спроса на заказы. Однако в один прекрасный 
момент работа закончилась, и я понял, что 

надо как-то обеспечивать семью. Тогда я 
вспомнил, что один из моих знакомых со-
ветовал мне заняться изготовлением дере-
вянных тарелок, салфетниц, ваз, разделоч-
ных досок. Эти обстоятельства и сподвигли 
достать старый станок, который пылился в 
углу гаража, и сделать несколько пробных 
партий различных изделий. Конечно, не 
все шло гладко, приходилось сталкиваться с 
различными трудностями, но, я преодолевая 
их, постепенно достиг того уровня, который 
есть сейчас.

– Действительно, удалось добиться нема-
лых успехов, я слышал, что Ваши изделия 
представляют интерес для известных людей.

– Не знаю, каким образом такие люди вы-
ходили на меня, по объявлению или в рамках 
полученных от знакомых рекомендаций, но, 
действительно, они имели определенный ав-

В каждом пне вижу что-
то неповторимое и очень 
огорчаюсь, когда люди 
такую красоту просто бро-
сают в огонь

этой жизни. Некоторые из таких перепробова-
ли более 30 профессий, прежде чем найти лю-
бимое дело. Как вы уже поняли, бесконечный 
поиск себя – это не про нашего героя. Максим 
Бахтинов в 15  лет пришел на одно из дерево- 
обрабатывающих предприятий и стал учени-
ком столяра. Именно с этого момента он начал 
развивать свои навыки и превращаться в насто-
ящего мастера своего дела. 

Долгое время его основной специализаци-
ей были резная мебель и лестницы, причем 
эти работы выполнялись Максимом исклю-

Максим Бахтинов в столярном деле более 25 лет, он работает с деревом всю свою 
сознательную жизнь. Еще в далеком детстве с помощью перочинного ножика он 
пытался придать форму разным деревяшкам. Сегодня Максим делает изделия на 
заказ, в том числе и для известных людей, а некоторые из творений даже попадают 
в объективы кинокамер. 

Ш
анс познакомиться с Максимом 
выпал мне на выставке UMIDS, 
которая ежегодно проходит 
в  Краснодаре. Изделия замыс-

ловатых форм сразу бросились мне в глаза, и 
я просто не мог не спросить у него, как такие 
идеи могут прийти в голову. Помимо нюансов, 
связанных с творческим процессом, Максим 
весьма искренне поделился со мной историей 
своего карьерного пути.

Не один раз мне встречались творческие 
люди, которые долго не могли найти себя в 

МАКСИМУМ 
ТВОРЧЕСТВА

торитет в обществе. Конечно, с ними у меня 
случались и не очень приятные моменты, но 
были и весьма позитивные случаи, которые 
вспоминаешь с улыбкой. С некоторыми до сих 
пор поддерживаем отношения.

Встречи с интересными людьми проис-
ходят и на ярмарках. В  Сочи ко мне как-то 
обратился член Федерации айкидо, который 
искал гостинец для своего сэнсэя из Японии. 
Он мне тогда сказал, что не может придумать 
идею для подарка, так как в прошлые разы 
уже привозил для учителя и деревянные 
изделия, и металлические, и каменные. А  у 
меня как раз была в наличии композиция, 
выполненная из дерева, камня и металла  – 
три в одном. Вот таким образом моя работа 
уехала даже в Японию.

– Я так понимаю, под прицелы кинокамер 
Ваши изделия попали благодаря связям с вы-
сокопоставленными лицами?

– Совсем нет. Мы сотрудничали с фирмой 
дизайнерской одежды, около трех лет они 
заказывали у меня мебель для создания инте-
рьеров магазинов. Однажды моя жена смотре-
ла сериал, по сюжету которого главный герой 
должен был зайти именно в один из таких ма-
газинов. Нам стало интересно, не покажут ли 
в кадре нашу мебель. И действительно, когда 
актеры проходили по выставочному залу, на 
втором плане стояла моя авторская мебель. 
Я и сам часто попадаю в кадр, когда у меня бе-
рут интервью на различных выставках.

– Скажите, если отойти от кино и вернуть-
ся в реальную жизнь, случались ли с  Вами 
забавные ситуации в рабочем процессе?

– Когда я еще занимался изготовлением 
лестниц и мебели, ко мне обратился один 
человек, который попросил сделать для его 
дочерей два красивых резных кресла. Работа 
была напряженная, очень долго происходил 
процесс согласования всевозможных момен-
тов, и в итоге я этот заказ выполнил. 

Забирать изделия заказчик приехал из дру-
гого города на маленькой машине. Видимо он 

не до конца понимал, что кресла имеют боль-
шие габариты. С огромным трудом нам все же 
удалось аккуратно поместить кресла внутрь 
автомобиля. Самое интересное началось в тот 
момент, когда я позвонил ему, чтобы узнать, 
как прошла дорога. Выяснилось, что человек 
тогда размышлял над вопросом, отпиливать 
ли задние ножки у изделий или нет. Дело 
в  том, что из-за своих габаритов кресла не 
проходили в дверной проем. Ситуация, ко-
нечно, вышла забавная, но ножки все же при-
шлось отпилить и дополнить резьбой, чтобы 
их можно было вкручивать в кресла.

Беседовал 
Иван Борисов

Ваза, изготовленная из корня 
дерева, отлично подходит для 

хранения конфет и печенья 

Изделия Максима Бахтинова, 
представленные на конкурсе- 

смотре молодых мастеров 
народных промыслов

Каждый раз, принимая участие в ярмарках, 
Максим знакомится с интересными людьми

От автора: мне удалось также поговорить и с 
женой Максима, Еленой Бахтиновой. Оборачи-
ваясь назад и анализируя весь карьерный путь 
мужа, Елена вспоминает слова из песни певицы 
Земфиры: «Я помню все твои трещинки...». Жена 
помнит не только все трещинки, но и сучки с чер-
воточинками у каждого бревнышка, с  которым 
работал любимый муж.

Ведь чем больше так называемых изъянов у за-
готовки, тем интереснее получется вещь в итоге.

Мастерство Максима Бахтинова вы можете 
оценить в его Instagram-аккаунте, где размещены 
фотографии, которые автор успевает сделать в 
перерывах между проектами. Найти его можно 
по адресу: www.instagram.com/masterskayb
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Одной из важнейших физических характеристик 
древесины является ее плотность (ρ), которая 
определяется отношением массы древесного об- 
разца к его объему и выражается формулой: 
ρ = m / V (1*), где m – это масса древесины, 
а V – объем древесины.

Измерение плотности требует прямых измерений массы и объема вещества. 
При этом массу измеряют взвешиванием, а измерение объема твердых тел связано 
с определенными трудностями. В данном материале представлена новая конструк-
ция плотномера, которая лишена недостатков известных плотномеров и может быть 
использована для точного оперативного определения объема образцов неправиль-
ной формы, обладающих как отрицательной, так и положительной плавучестью.

На практике объем твердых тел неправиль-
ной формы (или сыпучего материала) опре-
деляют методом вытеснения, то есть путем 
приращения объема жидкости, вызываемого 
полным погружением в нее испытуемого тела 
(вещества). Приборы для этой цели получили 
название объемомеров.

ВСЕ БЫ ХОРОШО
Главным недостатком известных объемоме-
ров является невозможность их использова-
ния для определения плотности образцов, 
имеющих плотность ниже, чем у дистилли-
рованной воды (или иной жидкости, зали-
ваемой в сосуд объемомера), так как образец, 
имеющий положительную плавучесть, вытес-
няет при погружении объем жидкости мень-
ший, чем собственный объем.

Данный аспект в полной мере относится к 
образцам из цельной или измельченной дре-
весины. Для полного погружения древесных 
образцов в жидкость объемомера необходимо 
использовать некий толкатель, попадание ко-
торого в жидкость с погруженным образцом 
искажает результат по измерению объема ис-
следуемого образца.

НОВОЕ 
РЕШЕНИЕ
Группой исследователей предлагается новая 
конструкция плотномера (рис.  1), которая ли-
шена недостатков известных плотномеров и 
может быть использована для точного опера-
тивного определения объема образцов непра-
вильной формы, обладающих как отрицатель-
ной, так и положительной плавучестью. При 
этом прибор может использоваться при иссле-
дованиях как цельных образцов, так и измель-
ченных, например щепы или пеллет.

Прибор включает прозрачный цилиндриче-
ский вертикальный сосуд (1) с жидкостью (2) 
и исследуемым образцом  (3), разделенный на 
две равные по объему полости жесткой пере-
городкой (4) с отверстием (5). Сосуд снабжен 
двумя герметичными геометрически одинако-
выми пробками (6) с фиксаторами (7), верти-
кальной линейкой (8) и жестко скрепленными 
с сосудом двумя наружными цилиндрически-
ми пальцами (9), ось которых проходит через 
центр тяжести сосуда. Цилиндрические паль-
цы лежат на опорах вращения (10) вертикаль-
ных стоек (11) станины (12), снабженной гори-
зонтальным уровнем (13) и регулируемыми по 
высоте ножками (14). 

Установив прибор на горизонтальной по- 
верхности, необходимо добиться горизон-
тального положения в пространстве его ста-
нины с помощью стандартного уровня и ре- 
гулируемых по высоте ножек. После этого в 

З
ная вес и плотность цельной дре-
весины, можно осуществлять учет 
древесины в кубических метрах 
плотной массы, что необходимо для 

определения производительности оборудо-
вания и контроля количества отгружаемой 
потребителю продукции. Также возможно 
определять и  насыпной объем древесины, 
что важно при расчетах вместимости склад-
ских помещений и транспортных единиц (с 
учетом коэффициента полнодревесности) 
при поставках полуфабрикатов или готовой 
продукции потребителю.

Установление плотности поступившей в  пе-
реработку древесины важно и по причине от-
личия усредненных справочных данных от 
истинного значения величины плотности, так 
как плотность дерева зависит от влияния кли-
мата и почвы, времени рубки и т. д., а в пределах 
одного сортимента – от его местоположения по 
длине ствола.

КАК ПРАВИЛЬНО?
В случае исследования образцов правильной 
геометрической формы объем находят из из-
мерения линейных размеров. Но правильная 
форма образцов характерна только для аморф- 
ных материалов, к  которым не относится 
древесина (хотя бы по причине изменения ее 
влажности, а значит, и размеров, во времени). 
При определении плотности образцов непра-
вильной формы вычислить объем образца че-
рез линейные размеры невозможно.

Известны способы измерения плотности, 
основанные на использовании различных фи-
зических явлений и величин, которые одно-
значно зависят от плотности. Это ослабление 
радиоактивного излучения, которым просве-
чивают вещество, скорость распространения 
звука в веществе и другие. Однако такие спосо-
бы являются достаточно сложными, они требу-
ют использования дорогой аппаратуры и при-
влечения квалифицированного персонала. 

ОБЪЕМНЫЙ 
ВОПРОС

Рис. 1. Снаряженный объ- 
емомер перед проведением 
исследований

Жидкость, используемая в устройстве, может 
быть непрозрачной или подкрашенной, с целью 
более точной визуальной фиксации ее уровня по 
отношению к рискам градуировки линейки. Жид-
кость подлежит замене в случае ее загрязнения 
частицами, отделившимися от образца или пробы 
вещества в период проведения исследований.

сосуд, вертикально зафиксированный ниж-
ним фиксатором, со снятой, например резьбо-
вой, верхней герметичной пробкой, вливают 
жидкость в объеме, равном половине емкости 
сосуда. На жесткую перегородку помещают 
исследуемый образец (или пробу вещества) и 
герметизируют сосуд пробкой. Затем повора-
чивают сосуд в вертикальной плоскости на 
180° на цилиндрических пальцах, расположен-
ных на опорах вращения вертикальных стоек, 
и фиксируют вертикальное положение сосу-
да с помощью фиксатора перевернутой вниз 
верхней пробки.

По завершении вращения сосуда жидкость 
через отверстие в жесткой перегородке пе-
ретекает в ту полость сосуда, где и размещен 
исследуемый образец (или проба вещества). 
На рис. 2а представлен вид прибора в период 
проведения исследований с образцом, облада-
ющим отрицательной плавучестью (образец 
лежит на дне нижней полости сосуда). В этом 
положении в верхней полости сосуда оказыва-
ется объем жидкости, вытесненный образцом 
(или пробой вещества) из противоположной 
полости сосуда и, очевидно, равный объему 
образца (или пробы вещества). Величина это-
го объема определяется визуально по показа-
ниям шкалы вертикальной линейки, градуи-
рованной в единицах объема.

По окончании процесса исследования об-
разца (или пробы вещества) поворотом сосуда 
на 180° возвращают прибор в исходное поло-
жение, снимают пробку, удаляют образец и 
приступают к очередному исследованию.

Плотность вещества (ρ) 
предварительно взве-
шенного образца с мас-
сой m определяется по 
формуле (1*), где V – по-
казания шкалы линейки

В случае определения плотности образцов с по-
ложительной плавучестью образец будет плавать 
в объеме жидкости нижней полости сосуда, а точ-
нее – будет прижат выталкивающей силой к ниж-
ней плоскости жесткой перегородки (рис. 2б).

ВХОД 
СВОБОДНЫЙ
При исследовании проб вещества наличие как 
минимум одного отверстия в жесткой перего-
родке обеспечит свободное перетекание жид-
кости из одной полости сосуда в его противопо-
ложную полость. При этом диаметр отверстий 
в перегородке должен быть меньше наименьшей 
из частиц, составляющих пробу вещества. 

Условие прохождения оси цилиндрических 
пальцев через центр тяжести сосуда должно 
выполняться для обеспечения надежной рабо-
ты фиксаторов. Нижняя герметичная пробка 
является съемной, что позволяет периодиче-
ски очищать сосуд. 

Станина устройства может быть установле-
на на весах, что позволит осуществлять изме-
рение массы образцов (или пробы вещества) 
одновременно с определением их объема.

Определение емкости сосуда с установлен-
ной перегородкой для каждого отдельного 
устройства предлагаемой конструкции осу-
ществляется перед началом его первой экс- 
плуатации с помощью мерной емкости. Габа-
риты устройства зависят от размеров исследу-
емого образца (или пробы вещества).

Предложенный прибор для определения 
плотности древесины и иных твердых тел, 
в том числе неправильной формы, является 
простым в изготовлении и удобным в эксплу-
атации, обеспечивает возможность исследо- 
вания образцов или проб вещества как в ла- 
бораторных, так и в полевых условиях, при 
этом влажность образцов не влияет на резуль-
таты измерений.

А. Р. Бирман,
д. т. н., профессор

Рис. 2. Устройство в 
период проведения 

исследований с образ-
цом, обладающим:
а – отрицательной 

плавучестью; 
б – положительной 

плавучестью
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внимание на такие материалы, как шпон и эко-
шпон, любое из данных покрытий выдерживает 
пики низких и высоких температур. 

Для потребителя важно знать, как долго 
прослужит изделие, но из его головы не будет 
выходить вопрос цены. В связи с этим я всег-
да уточнял у продавцов стоимость. Шпон  – 
это натуральный срез дерева, поэтому он 
будет стоить дороже, чем экошпон,  – около 
7 тыс. руб. за полотно. Цены на двери из мас-
сива еще выше, за полотно придется отдать 
минимум 17 тыс. руб. 

ЭКОЛОГИЧЕСКИ 
ЧИСТЫЙ ТРЕНД
Открыв двери магазина компании «номер 2», 
я сразу же столкнулся с противоречиями. Кон-
сультант весьма уверенно сообщил мне о пол-
ной несовместимости массива и шпона с заго-
родными домами. По его мнению, натуральное 
покрытие со временем вздуется от влажности, 
а двери из массива деформируются, набухнут и 
искривятся под собственной тяжестью.

Мне предложили рассматривать двери из 
экошпона, так как данное покрытие антиван-
дальное и обладает влагостойкими свойства-
ми. Экошпон  – это многослойный техноло-
гичный пластик, который копирует фактуру 
натурального дерева, имитирует его цвет и 
рисунок. Кроме того, изделия данного типа 
могут привлечь покупателей своими ценами, 
которые стартуют от 2600 руб. за полотно.

ЕЩЕ ТОЛЩЕ
В компании «номер 3» мне также дали ответ, 
отличающийся от информации, полученной 
из других магазинов. Выбор этого специа-
листа пал на двери из ПВХ. По его словам, 
пленка из поливинилхлорида считается са-
мой толстой на рынке (0,3–0,4  мм), она не 
боится влаги и механических повреждений. 
За счет закрепленных на деревянном каркасе 
листов MDF достигается высокая прочность 
конструкции. За полотно с  ПВХ-покрытием 
магазин просит минимум 4000 руб.

Мне стало интересно, почему продавец не 
предложил шпонированные двери. В ответ 
я получил от консультанта информацию о 
том, что шпон имеет схожую толщину с ПВХ, 
однако не всегда можно быть уверенным в ка-
честве проведенных лакокрасочных работ, и 
если лак нанесен без соблюдения всех норма-
тивов, то покрытие будет бояться влаги. 

ЕСТЬ КТО ДОМА?
Специалисты компании «номер 4» оказались 
самыми любознательными, их интересовало, 
желаю ли я приобрести двери под заказ или 

МАССА 
ПРЕИМУЩЕСТВ
Под видом покупателя, желающего приобре-
сти двери в свой загородный дом, я посетил 
четыре профильных магазина. Получив от 
консультантов информацию, я выделил про-
тиворечия, нашел общее, почерпнул полезные 
рекомендации. А полученный материал затем 
был отдан на суд эксперта.

В компании «номер 1» консультант пояснил 
мне, что для загородного дома лучше всего 
подойдут двери из массива. Ни один другой 
материал, даже при помощи современных тех-
нологических возможностей оформления, не 
превзойдет массив по внешнему виду. Межком-
натные двери из массива дерева выглядят эле-
гантно, это классика, которая никогда не вый-
дет из моды. Также мне посоветовали обратить 

От дверей зависят облик и целостное восприятия жилища. Выбирая деревянные 
двери для загородного дома, необходимо обратить внимание на их износостой-
кость, тип материала, теплопроводность – словом, много что нужно учесть. А каким 
ресурсом знаний обладает среднестатистический потребитель? Думаю, что не 
ошибусь, если предположу, что в роли источника информации в этом случае высту-
пит продавец-консультант магазина дверей.

Шпон обладает достойными теплоизолиру-
ющими свойствами и долговечностью своей 
поверхности. Декорированные шпоном две-
ри отлично сохраняют ремонтопригодность. 
Появляющиеся в процессе эксплуатации 
небольшие царапины и другие поврежде-
ния с легкостью устраняются после шлифо-
вания, а поверхность восстанавливается с 
помощью лака.

это интересно

ЧТО СКРЫВАЕТСЯ 
ЗА ДВЕРЬЮ?

дерево – если оно недостаточно сухое, то вы 
почувствуете холод. 

Если дверь филенчатая, осмотрите стыки 
между филенкой и стоевой, в этих местах не 
должно быть щелей. Обратите внимание, что-
бы на участках склейки не было трещин. Убе-
дитесь, что на двери нет сучков, в противном 
случае через определенное время под давле-
нием смолы они обязательно вылезут наружу 
через краску, и эстетика пострадает. 

РАЗБОР 
ЗАМЕЧАНИЙ
Критические замечания специалистов по мас- 
сиву имеют место быть, однако древесина 
сама по себе считается долговечной основой. 
При правильной обработке поверхности и 
при условии постоянного ухода полотно спо-
собно прослужить долгие годы. Действитель-
но, считается, что двери из MDF, со шпониро-
ванным или экошпонированным покрытием, 
более долговечны в плане сохранения формы, 
но для этого в доме должна сохраняться ста-
бильная влажность и температура. Покупая 
шпонированные двери в промерзающий дом, 
покупатель, безусловно, идет на риск. В этом 
случае обязательно следует детально изучить 
типы клея и лака, использованных произво-
дителем. Клей должен быть влагостойкий, а 
лак  – акриловый или полиуретановый, для 
наружных работ.

Больших технологических отличий между 
шпоном и экошпоном нет. Разница будет за-
ключаться только в рисунке: у экошпона он 

сформирован искусственно, как правило, он 
однородный и более ровный. В целом эти два 
типа покрытий являются примером отлично-
го соотношения цены и качества.

Что касается полярности мнений продав-
цов, то все их советы и каждая точка зрения 
обладают ценностью, но применительно к 
разным аспектам и ситуациям. Конечный 
выбор будет зависеть от климатических усло- 
вий региона, где находится дом, от уровня 
влажности в помещении и температурного 
режима. Каждый кулик свое болото хвалит, а 
каждый продавец желает реализовать свой то-
вар. У покупателя же нет нужды поддержать 
магазин экономически, ему в первую очередь 
необходимо отталкиваться от собственных 
потребностей. Поэтому я бы советовал дове-
рять мнению мастера, который не связан обя-
зательствами с каким-либо брендом, а отвеча-
ет только за качество своих работ.

Роман Овчинников

готовые, постоянно ли проживаю в доме или 
рассматриваю его исключительно как место 
для отдыха. Эти вопросы звучали весьма за-
ботливо и логично, для продолжения диалога 

я ответил, что планирую купить двери для 
дома, где поддерживается стабильный уро-
вень влажности. 

Мне рассказали, что для постоянно отапли-
ваемого дома лучше всего подойдут двери из 
экошпона. Это покрытие влагостойкое, оно 
устойчиво к перепадам температур, к царапи-
нам и мелким механическим повреждениям. 
Можно рассмотреть и эмаль, которая также 
устойчива к скачкам влажности и температу-
ры, но подвержена механическим воздействи-
ям и различным деформациям.

ВЗГЛЯД 
ЭКСПЕРТА
Чтобы расставить все точки над  «i», я  об-
ратился к профессионалу, начальнику про-
изводства, учредителю производственной 
фирмы «Союз» Петру Быкову. Попросил его 
помочь с выбором типа дверей и прокоммен-
тировать полученную от консультантов ин-
формацию.

Петр, исходя из собственного опыта для 
загородного дома советует приобретать две-
ри из массива. Классический оттенок дуба 
или сосны очень хорошо гармонирует с  лю-
бым фасадом. Шпонированные и экошпони-
рованные полотна в этом плане полностью 
проигрывают конкуренцию. Иногда эти ма-
териалы путают с массивом, но вблизи, при 
детальном рассмотрении, они себя выдают, 
не имея возможности передать эстетизм нату-
ральной древесины. 

При выборе двери из массива Петр сове-
тует не спешить и прежде всего убедиться 
в том, насколько материал сухой. Это мож-
но увидеть по дверным коробкам  – их кон-
струкция должна быть ровной, без видимых 
искривлений. И,  конечно, главным помощ-
ником выступит влагомер. В случае отсут-
ствия такого прибора просто потрогайте 

НЮАНСЫ ЦЕНООБРАЗОВАНИЯ

Когда вы видите, что цена двери, к примеру, 
составляет 5 тыс. руб., то подразумевается, что 
это цена только за полотно. Дополнительно вам 
необходимо будет оплатить погонаж, фурнитуру, 
доставку и работу. Итоговая цифра зависит от 
модели и конкретного магазина, но если полотно 
будет стоить те самые 5 тыс. руб., то вам придется 
доплатить еще около 8 тыс. 

Поверхность шпониро-
ванных дверей должна 
быть идеально гладкой, 
без зацепов и задиров

Правильно высушенная 
древесина передает 
комнатную температуру 
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ревянного зодчества прожил в нем всего два 
месяца, уцелел же этот дом исключительно 
из-за своей причастности к Петру Великому. 
В 1877  году домик перевезли в Архангельск, 
а в 1934 году его забрали в Коломенское, в му-
зей-заповедник.

Если говорить о других деревянных объ-
ектах, то более-менее повезло храмам. Во- 
первых, они всегда находились на отшибе от 
жилых строений, что спасало их от массо-
вых пожаров, периодически напрочь унич-
тожавших русские села и города. Во-вторых, 
их красота и величие не оставила равно-
душными даже самых беспощадных врагов 
религии – большевиков. Напомню, что пер-
вые и самые серьезные музеи деревянного 
зодчества были созданы именно во времена 
СССР. Тем не менее самому старому из со-
хранившихся в России деревянных храмов 
«всего» 535  лет (для сравнения: в  Японии 
есть деревянный храм, которому 1400 лет!). 
Церковь Ризоположения из села Бородава 
была освящена, согласно архивам, в октябре 
1485 года, с 1957-го находится на территории 
Кирилло-Белозерского музея-заповедника. 
Она представляет интерес не только пото-
му, что это древнейшая точно датирован-
ная русская деревянная церковь. В  контек-
сте темы этой публикации важно, что она 
принадлежит к типу клетских храмов, то 
есть в основе этой постройки лежит простая 
клеть.

Все остальные сохранившиеся деревянные 
храмы и жилые дома значительно «моложе».

ВО ГЛАВУ 
УГЛА
Главным связующим элементом сруба явля-
ются углы. Вариантов множество, но наиболее 
распространены два – угол без остатка и угол 
с остатком. И у каждого из них есть несколько 
подвидов. 

Что такое угол без остатка («в лапу»)? Тут 
бревна скрепляются между собой замками, 
которые вырубаются на концах, причем они 
не выступают за пределы стен сруба. Это уве-
личивает внутреннюю площадь, но знатоки 
утверждают, что такие углы – холодные, тре-
буют дополнительного утепления. Еще го-
ворят, что такой сруб не так устойчив, как с 
остатком.

Применяя угол с остатком, плотники выпу-
скают концы бревен за пределы стен сруба на 
20–30  см. Так что расход материала налицо, 
при этом площадь внутри сруба уменьшается. 
Зато он более прост в исполнении, к тому же 
более теплый, чем угол «в лапу».

Следующий элемент сруба – угловая вруб-
ка. Их тоже множество видов, мы назовем 
самые простые и распространенные в России.

Это углы «в охряп», «в чашу» и «в курдюк». 
Надо отметить, что в терминологии даже 
многие профессионалы часто спорят, ино-
гда называя одно и то же разными словами. 

Но нам важно не то, как называют элементы 
сруба – главное, что уже в давние времена на 
Руси плотники были настолько профессио-
нальны, что могли всего лишь с помощью то-
пора быстро и качественно возводить крепкие 
здания любых размеров. 

А если вы считаете, что крестьянская изба 
на Руси – это что-то примитивное и убогое, 
то я советую вам побывать в музее деревян-
ного зодчества «Малые Корелы» в Архангель-
ской области, где представлены реальные 
жилые дома из разных областей Русского Се-
вера. Многие из них являются настоящими 
шедеврами, сочетающими суровую эстетику 

Каждый народ обустраивал свои жилища, исходя прежде всего из наличия того 
или иного сырья. У нас испокон веку самым доступным материалом была древе-
сина, не случайно многие историки говорят, что Русь изначальная, допетровская, 
была деревянной. Напомним, именно Петр Великий повелел выстроить новую сто-
лицу из камня (кстати, имя Петр и означает «камень»). Впрочем, и после появления 
Санкт-Петербурга провинциальные города и деревни в нашей стране продолжали 
строить по традициям русского деревянного зодчества. 

РУССКИЙ СРУБ

БОЛЬШАЯ РУБКА
Основой любого деревянного строения на 
Руси был сруб. Это слово, как нетрудно дога-
даться, происходит от глагола «рубить». Ис-
следователь русского деревянного зодчества 
М.  В. Красовский так и писал: «...вплоть до 
петровской эпохи плотники не знали слова 
«строить»; они не строили свои избы, хоро-
мы, церкви и города, а «рубили» их, почему 
и самих плотников именовали иногда «руб- 
ленниками». В «Энциклопедическом словаре 
Брокгауза и Ефрона» пояснялось: «Cруб – на-
бор бревен, из которых складываются стены 
крестьянской избы». Однако русские плотни-
ки собирали так не только жилища, но и бани, 
хозяйственные постройки, даже храмы, при-
чем высота некоторых деревянных церквей 
достигала 45 м! 

Начиналось строительство с заготовки 
древесины, благо лесами наша земля была 
покрыта обильно. Там же, в лесу, на месте 
заготовки, бревна обрабатывались, причем 
ручная обработка топором щадила верхний 

слой древесины (заболонь), а это давало воз-
можность максимально сохранить природ-
ную прочность, теплостойкость и структуру 
бревна. Надо также отметить, что обрабо-
танная топором древесина как бы «закупори-

вается», меньше боится влаги. Вот поэтому 
топор и был главным инструментом русских 
плотников – знали наши предки, что рубле-
ное бревно служит без особой обработки 
дольше, чем опиленное.

Затем начинался процесс формирования 
сруба  – подобранные по размеру бревна со-
ставлялись в венцы, обычно сруб образовывал-
ся из 16  венцов. Нижние венцы составлялись 
из самых толстых бревен, верхние – из более 
тонких. Для получения сруба бревна «связы-
вались» различными способами. Собранный 
«вчерне» сруб затем разбирали, предваритель-
но пометив порядок укладки бревен, перево-
зили на место намечающегося строительства 
и собирали уже начисто, с надлежащей прите-
ской и прокладкой различными материалами. 
Неприятной особенностью сруба является то, 
что ему следует отстояться как минимум год 
для полной просушки и усадки.

После того, как все правила были соблюде-
ны, сруб этот мог служить не одному поко-
лению. 

ЧТО ИМЕЕМ?
К сожалению, до нас дошло не так уж много  
творений русских плотников. Огонь – самый 
страшный враг древесины, а надо ли напо-
минать читателю, сколько войн, восстаний 
и революций обрушилось на нашу Родину за 
минувшие столетия? 

По иронии судьбы единственным дере-
вянным домом с достоверным возрастом, 
вызывающим почтение, стал домик Петра  I 
в  Коломенском. Он был построен в 1702  году 
специально к визиту императора в Ново-
двинскую крепость. Главный противник де-

деревенской жизни и хозяйственный подход 
к каждой мелочи. А в основе всех строений – 
наш сруб, который можно назвать одним из 
ярких примеров гениальности русских плот-
ников!

Андрей Березин 

Русский стиль строитель-
ства – это проверенный 

столетиями тип конструк-
ции сруба

На Русском Севере угол 
с остатком был всегда по-
пулярен, потому что среди 

плотников и заказчиков 
он считался более теплым, 

чем угол «в лапу»

Цены на срубы дачных 
домиков (5,3 х 5,3 м) в 
Ленобласти начинаются 
от 85 тыс. руб.
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В начале 2019 года редакция журнала «Деревообработка. Бизнес и профессия» 
знакомила вас с работой образовательного учреждения «Краснодеревец». Тогда 
директор колледжа Звиади Шакроевич Джгамадзе согласился лично провести 
для нас экскурсию. В завершении года я бы хотел рассказать о жизни выпускни-
ков после окончания учебы. О том времени, когда они перешагивают через порог 
учебного заведения.

ЖИЗНЬ
ПОСЛЕ ВЫПУСКНОГО

ПРЕЛЕСТИ 
УЧЕБЫ
В 2018 году образовательному учреждению 
«Краснодеревец» было выделено 42  млн руб. 
на укрепление материально-технической базы. 
По словам работников учреждения, у них те-
перь есть самое главное – материал. В трудные 
годы, лет  10–15 назад, у предприятий прихо-
дилось выпрашивать хотя бы кусочек дерева. 
А сейчас стали доступны такие материалы 
ценных пород, о  которых раньше приходи-
лось только мечтать. Будущие профессионалы 
имеют возможность работать именно с этой 
древесиной.

Могу уверенно заявить, что, кроме мате-
риала, у ребят для комфортного обучения 
есть также огромный набор технических 
возможностей. Когда мне продемонстриро-
вали работу мастерской колледжа, у меня 
создалось полное ощущение присутствия 
на одном из современных деревообрабаты-
вающих предприятий. Работа тогда кипела, 

без дела никто не стоял, постоянно кто-то 
что-то выпиливал, дорабатывал. И особенно 
впечатлил внешний вид станков, они были в 
отличном состоянии и, можно сказать, блес- 
тели.

Как мне рассказал Звиади Шакроевич, со-
трудники колледжа обязательно отслежива-
ют места трудоустройства своих учеников. 
По его данным, примерно 30–35 % устраива-
ются в частные предприятия малого бизнеса. 
Интересно, что основной «потребитель» вы-
пускников при трудоустройстве или третье-
курсников при устройстве на практику – это 
собственные выпускники, которые открыли 
свои предприятия.

ДИПЛОМ 
НЕ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ
Мне удалось пообщаться с выпускником кол-
леджа Владом Романовым, который закон-
чил обучение в 2018 году. Являясь сыном сто-
ляра-самоучки, Влад с самого детства учился 
этой профессии, и вот что он ответил мне 
на вопросы о  востребованности столярного 
дела сегодня.

– Почему решили посвятить себя столяр-
ному делу и поступить именно в «Красноде-
ревец»?

– Я обучался этому делу с самого детства, 
так как мой отец  – столяр-самоучка, мне 
буквально с рождения прививали любовь к 
дереву. Решил поступать именно в «Красноде-
ревец», потому что в стенах этого заведения 
дают не только теоретические знания, но и 
возможность получить те или иные навыки 
непосредственно на практике, что для дан-
ной профессии крайне важно. Мне нравилось, 
что работники колледжа помогают студентам 
развиваться, предлагают участвовать в кон-
курсах, в том числе и выезжать на соревно-
вания мирового масштаба. Также лично для 
себя считаю факт расположения заведения не-
далеко от метро одним из преимуществ.

– Расскажите, сколько длилось обучение?
– Я поступил в колледж отраслевых тех-

нологий «Краснодеревец» в 2015  году, оту-
чившись там 3  года, получил специальность 
«мастер столярного и мебельного производ-
ства». На этом я решил не останавливать-
ся и в 2018  году поступил в высшее учебное 
заведение  – Лесотехнический университет 
имени Кирова. Моя будущая профессия – ин-
женер-техник деревоперерабатывающих про-
изводств (фанера, ЛДСП, OSB и т. д.).

– Много ли студентов отчисляют в процес-
се учебы?

– В нашей группе обучалось около 20  че-
ловек. Поток состоял из трех групп плотни-
ков, столяров, мебельщиков и двух групп так 
называемых нулевичков  – столяров первого 
разряда.

Выпускаются группы по-разному, в основ-
ном отчисляют от одного до пяти человек за 
весь курс обучения, который может длиться 
три или четыре года, в зависимости от специ-
альности.

– Известно ли вам о судьбе своих одно-
группников, сколько из них работает по 
специальности?

– Многие из моих одногруппников ре-
шили поступить в колледж либо из-за того, 
что в другие заведения их не взяли, либо из-
за банальной близости к дому. Поэтому я вас 
не удивлю, если скажу, что они не работают 
по профессии. Но есть и такие, как я, которые 
любят свое ремесло, и для таких людей рабо-
ту найти несложно, главное желание. Кто-то 
устроился работать сборщиком мебели, кто-то 
открыл собственный бизнес, кто-то продол-
жил обучение в высших учебных заведениях.

– Легко ли найти работу по окончании 
учебного заведения?

– Важно отметить, что во время обучения 
нам давали возможность обзавестись рабо-
чими контактами. Колледж устраивал нас на 
предприятия в рамках прохождения практики, 
соответственно, некоторые ребята продолжи-

Освоив данную профессию, вы полу-
чаете прекрасную возможность иметь 
высокий доход, а по-настоящему хоро-
ших специалистов в этой сфере мало. 
Сейчас, в век высоких технологий, 
спросите любого парня, что он сможет 
сделать своими руками? В пору, когда 
никто ничего не умеет, ты становишься 
ценным кадром, поэтому идти работать 
на деревообрабатывающее произ-
водство очень выгодно. Ты учишься 
работать руками, ты можешь сделать 
любое чудо из дерева.

мнение

Владислав Романов 
выпускник колледжа 
«Краснодеревец» 
по специальности «мастер 
столярного и мебельного 
производства»

ли там работать. Большинство студентов не 
воспользовались этой возможностью и уволи-
лись, так как, повторюсь, обучались они для 
галочки, чтобы просто получить корочку. Ска-
жу, что в целом работу найти не так сложно, а 
вот с поиском подработок в этой сфере могут 
возникнуть трудности. Мало кому нужен ра-
ботник на 4 часа в день.

– Какие знания пригодились Вам в процес-
се работы?

– Очень полезно знать, как правильно чи-
тать чертеж, как определять породу древеси-
ны, как устроен станок. Много чего полезного 
мы узнали, но наибольшей ценностью облада-
ют навыки, полученные на практических за-
нятиях: работа за станками, ручная обработка 
древесины, использование ручного инстру-
мента и т. д. Мало пригодилась информация 
таких предметов, как химия, ОБЖ, литерату-
ра, но, с другой стороны, эти знания важны 
для саморазвития.

– Если бы у Вас была такая возможность, 
что бы Вы поменяли в самом учебном про-
цессе, для того чтобы он стал еще эффек-
тивнее? 

– Я бы добавил еще больше практики. Теоре-
тические знания теряют свою силу и становятся 
бесполезными, если их не подкреплять прак-
тическими занятиями. Для более глубокого 
раскрытия тех или иных областей столярного 
дела, хотелось бы, чтобы добавили побольше 

профессиональных предметов. Также считаю, 
что экскурсионные поездки на деревообрабаты-
вающие и деревоперерабатывающие предприя-
тия помогут еще лучше освоить профессию.

Беседовал
Роман Овчинников

Ре
кл

ам
а

www.grandexpoural.com
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Япония – страна контрастов, где самые передовые технологии гармонично соседству-
ют с беспрекословным почитанием древних традиций. К примеру, долгие плотницкие 
инструменты и принципы работы с древесиной остаются неизменными многие столе-
тия. Многие знают, что японские плотники считаются одними из самых лучших в мире. 
И когда питерская школа Rubankov сообщила, что принимает у себя в гостях двух 
японских мастеров, аншлаг был обеспечен. Для тех, кто не смог попасть на эту встречу, 
даем краткий обзор.

ность, главное  – чтобы она была гладкой. 
Такая обработка древесины помогает япон-
цам обходиться без финишной обработки и 
не применять покрытие маслом или иную 
защиту  – древесина, обструганная таким 
образом, не впитывает влагу. Иногда, если 
творению плотника предстоит находиться в 
агрессивной среде, его обрабатывают особым 
отваром из хурмы, который придает древе-
сине своеобразный цвет, защищает от влаги 
и насекомых.

Но сейчас многие заказчики под влиянием 
западной культуры начинают требовать об-
работки лаком или краской. Что ж, плотник, 
как бы ему ни было обидно за вековые тради-
ции, вынужден исполнять эти требования.

Впрочем, как признались японские гости, 
теперь большинство плотников Страны вос-
ходящего солнца массово сменило тради-
ционный ручной инструмент на современ-
ный, электрический. В строительстве это 
позволяет значительно сокращать сроки, а 
время – деньги. Таких фанатичных привер-
женцев традиций, какими являются Имаи 
Тошихито и  Кеничиро Кашида, сегодня в 
стране осталось не так уж много. С одной 
стороны, им грустно выступать в роли чуть 
ли не «последних самураев», но с другой  – 
плата за их услуги растет, потому что есть 
еще в Японии люди, которым хочется иметь 
дома и сооружения, выполненные строго по 
тем же технологиям, что и сотни лет назад. 
Эта прихоть дорого стоит, потому что срок 
исполнения заказа увеличивается, а платить 
такому редкому мастеру приходится щедро. 
Кроме того, мастеров часто приглашают на 
реставрационные работы древних деревян-
ных сооружений, где важно сохранить веко-
вые традиции.

– Сколько длится рабочий день плотни-
ка? – спросили из аудитории.

Японцы задумались, затем засмеялись:
– С того момента, как начал работать с утра, 

и до того времени, пока не устал.

В
стреча проходила в формате «во-
прос-ответ», в качестве переводчи-
ка и консультанта выступал Антон 
Гуреев, живущий и работающий 

в Японии. Сами японские плотники Имаи 
Тошихито и Кеничиро Кашида были немно-
гословны, предпочитали больше показывать, 
чем рассказывать.

Прежде всего они продемонстрировали са-
поги плотника – важный аксессуар, без кото-
рого уважающий себя мастер не начнет рабо-

ту на стройке. Они обеспечивают защиту ног 
и  надежное сцепление с поверхностью при 
работе на высоте.

Затем началось знакомство с традиционны-
ми японскими инструментами. 

Первой вступила в работу яригана – япон-
ский плотник с ее помощью строгает заго-
товку, ловко снимая стружку. Как пояснил 
Антон, лезвие в форме лепестка образует на 
поверхности бороздки. Причем у мастера 
нет задачи создать идеально ровную поверх-

Кажется, что яригана – 
простой инструмент, 
но работа с ней требует 
особых навыков

Единственный 
недостаток японского 
плотницкого топора – 
дороговизна

Дайку (大工 – «daiku») – по-японски «плотник».
Не используя ни одного винта, гвоздя или 
болта, японские плотники используют соеди-
нение дерева с деревом для строительства 
домов и храмов, которые служат людям сотни 
лет в условиях повышенной сейсмоопасности.
 
 
Согласно данным за 2016 год, в среднем 
за год японский плотник зарабатывал 
3 650 000 иен.
Для сравнения: учитель школы в Японии 
имел годовой доход в 7 400 000 иен.

это интересно

СЭНСЭИ 
ПЛОТНИЦКОГО ДЕЛА

СОВЕТ ОТ СТОЛЯРНОЙ ШКОЛЫ 
RUBANKOV

Если вы задумались о выборе своей первой пилы, 
возьмите недорогую японскую, а лучше две – 
продольную и поперечную. Они помогут вам по-
нять, что такое пиление. И даже если вы потом 
перейдете на европейские, японские пилы вам 
всегда пригодятся. Японская пила устроена про-
ще, чем европейская. Зубья у нее зачастую не 
точатся, они закалены и служат дольше, но есть 
и отрицательная сторона – если неправильно пи-
лить, зубья легко можно сломать. Точатся только 
незакаленные зубья, чаще всего это пилы сег-
мента «суперпремиум». Зубья у таких пил часто 
о-о-очень мелкие, и точат их отдельные мастера 
по заточке.

– А до какого возраста у вас работают 
плотники?

– Нет ограничений, мы знаем мастеров, ко-
торым уже по 75 лет, но они продолжают ра-
ботать на стройке. Работают, пока есть силы. 

Следующий инструмент – тена, похожий на 
знакомый любому плотнику инструмент под 
названием «тесло». Есть разные профили  – 
как более закругленные, так и  более прямые. 
Этим инструментом можно обрабатывать 
заготовку по диаметру. Это инструмент кова-
ный, делается вручную мастерами, которых 
тоже осталось мало.

Ручки изготавливаются из ветвей особого 
дерева, похожего на нашу иву. Они распа-
риваются и загибаются под нужным углом. 
Надо сказать, что мастер сам подгоняет руч-
ки под свои инструменты. Ручки постоян-
ные, но большинство инструментов тради-
ционно разборные, по большей части  – для 
удобства перевозки и хранения. К тому же 
такой тип ручки позволяет легко заменить 
износившуюся.

Фантастически красивым мне показался 
японский плотницкий топор, у мастеров обыч-
но их по 5–7 штук, и у каждого свои характери-
стики. Применяется топор для придания фор-
мы заготовке, изготовления бруса из бревна.

А вот настоящий ажиотаж и неподдельный 
интерес собравшихся вызвал японский руба-
нок. Этому инструменту можно посвятить 
отдельную статью, настолько он своеобразен. 
Работать с ним непросто, но именно умение 
настраивать его и применять является одним 
из главных показателей мастерства плотни-
ка. Не случайно на соревнованиях плотников 
и столяров в Японии работа с рубанком явля-
ется основным этапом. 

Понятно, что завершила инструменталь-
ный хит-парад знаменитая японская пила. 
Под руководством мастеров пилить ей попро-
бовали многие. И были в восторге.

О чем еще спрашивали наши плотники 
японских? Интересовались тем, как те пришли 
в профессию.

– Они учились ремеслу у старых мастеров, 
начинали подмастерьями, постепенно осваи-
вали плотницкое искусство,  – объяснил Ан-
тон. – Там сейчас не так уж много желающих 
заниматься традиционными технологиями, 
в Японии все больше домов строится при по-
мощи электроинструмента. 

Антон и сам начал изучать японское плот-
ницкое ремесло в качестве подмастерья у од-
ного из этих мастеров. И теперь уже не пред-
ставляет себе иной работы. 

Интересовались наши плотники и заточ-
кой японского инструмента, потому как 
многие слышали, что режущая сталь на тра-
диционном японском инструменте закалена 
иначе, чем на европейском, и  она не смина-
ется, а скалывается. Действительно, пояснил 
Антон, чтобы предотвратить скалывание, 
японцы пользуются своими особыми кам-
нями вулканического происхождения, у ко-
торых скорее не зерно, а  чешуйки, которые 
как бы сглаживают металл. Заточка идет 
медленно, зато не остается засечек, а кромка 
режущего инструмента хоть и не блестящая, 
но очень ровная и служит дольше.

Один из участников встречи спросил, есть ли 
у гостей из Страны восходящего солнца люби-
мые изделия и в чем они видят главный смысл 
своей работы. Японцы снова заулыбались:

– Нам доставляет удовольствие делать то, 
что еще не делали, и чем сложнее изделие, 
тем интереснее. А свое призвание видим в 
том, чтобы сохранить традицию и культуру 
плотницкого искусства Японии. Но мы не со-
бираемся жить и работать в изоляции, мы и 
к вам в  Россию приехали, чтобы посмотреть 
на ваши традиции и освоить приемы русских 
плотников.

Вот на этой дружеской ноте и завершилась 
необычная встреча-экспромт. Для тех, кто хо-
чет посмотреть полный видеоотчет, организа-
торы выложили его на сайте www.rubankov.ru.

Петр Столяров

Японские деревянные рубанки 
ручной работы выпускаются в двух 
ширинах колодки – 70 и 80 мм. 
Колодка выполнена из белого дуба 
и дает превосходное скольжение 
при работе
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создания идеи проекта, заканчивая запуском 
предприятия и расширением производства. 
Специалисты занимаются проработкой биз-
нес-плана, подготовкой документов для запу-
ска проекта, определением места локализации 
производства, проработкой финансовой под-
держки и поиском соинвесторов.

С ЛЕСОМ РАБОТАЕТЕ?
Если говорить об инвестиционной емкости, 
то значительная часть привлекаемых инве-
стиций  – это проекты горнорудной отрасли, 
сельского хозяйства и логистики. Среди про-
ектов горнорудной отрасли выделяется запуск 
строительства Баимского ГОКа и привлече-
ние инвестора для освоения Малмыжского 
месторождения в Хабаровском крае. Однако 
работа Агентства производится и по другим 
направлениям. Инвесторы могут получить 
поддержку проектов в сфере глубокой пере-

работки леса, рыболовстве и аквакультуре, 
туристическом направлении и строительстве, 
нефтегазохимии и машиностроении. Так, 
АНО  АПИ осуществляет поддержку более 
20 проектов по направлению «лес и лесное хо-
зяйство» на общую сумму более 580 млрд руб.

В прошлом выпуске нашего журнала мы подробно рассказывали об инвестициях 
в дальневосточном регионе и, в частности, о том, что японская компания «ИРЕКС» 
планирует запустить там производство пеллет. В данном материале мы решили 
провести обзор деятельности самого Агентства Дальнего Востока по привлечению 
инвестиций и поддержке экспорта. Именно благодаря работе сотрудников данной 
организации отрасль находит для себя новые точки роста.

РОСТ НА ВОСТОКЕ

Агентство уже начало про-
работки территорий под 
«лесные инвестиции» для 
запуска проектов по глубо-
кой переработке древесины 

А
гентство по привлечению инвести-
ций и поддержке экспорта (Агент-
ство, АНО АПИ) выступает одним 
из институтов развития Дальнего 

Востока. Задачи Агентства  – привлечение но-
вых инвесторов в Дальневосточный федераль-
ный округ и сопровождение инвестиционных 
проектов. Агентство создано с целью привлече-
ния новых резидентов на территории опережа-
ющего развития и в Свободный порт Владиво-
сток, прямых инвестиций, а также поддержки 
экспорта.

ЦИФРЫ 
РАССКАЖУТ БОЛЬШЕ
На Дальнем Востоке действует 20 территорий 
опережающего развития, в 5  регионах распо-
ложены зоны Свободного порта Владивосток. 

В  рамках преференциальных режимов реали-
зуется 2145 инвестиционных проектов на сумму 
свыше 3,7 трлн долларов США, а 284 предпри-
ятия начали свою работу. Есть и другие вари-
анты поддержки инвестпроектов. Например, 
предоставление инфраструктурной поддерж-
ки или включение проекта в «дальневосточ-
ную» госпрограмму. Все эти инструменты за-
пускаются для того, чтобы инвесторам было 
удобно работать, а проекты были более эффек-
тивными с экономической точки зрения.

Сейчас в портфеле Агентства находится 
более 800 проектов, каждый из которых тре-
бует индивидуального подхода. Все проекты 
находятся на разной стадии решения постав-
ленных задач. Работа сотрудников Агент-
ства включает в себя самые разные варианты 
взаимодействия с инвестором, начиная от 

Интернет-сервис создается в интересах трех 
групп пользователей: инвесторов, государ-
ства и участников рынка. Он будет состоять 
из четырех основных блоков: интерактивной 
карты с актуальными данными о доступных 
лесных ресурсах, электронной торговой пло-
щадки для распределения прав пользования 
лесными участками через аукцион, электрон-
ной «биржи» товаров и услуг и «цифрового 
паспорта древесины». 

С помощью электронной карты любой ин-
вестор сможет выбрать интересующий его 
лесной массив и отправить заявление о предо-
ставлении участка в пользование в уполномо-
ченный орган. Вместо ручного и глазомерного 
методов и бумажных карт будут задействова-
ны данные спутников и компьютерный ана-
лиз. Вместо закрытых и непрозрачных меха-
низмов выделения участков будут внедрены 
открытые онлайн-аукционы.

ОБНОВЛЕНИЕ 
В ДЕТАЛЯХ
Кроме того, сотрудники Агентства проводят 
детальный анализ состояния лесов. По его ре-
зультатам происходит обновление таксацион-
ных данных, включая информацию о возрас-
те, породном составе, полноте, запасах леса, а 
также инфраструктуре и гидрографии – фак-
торах, определяющих возможности экономи-
ческого использования. 

Исследование проводится в несколько эта-
пов. На первом формируется цифровая основа 
по материалам существующего лесоустрой-
ства. На втором этапе эта информация обнов-
ляется по данным космических и аэросъемок. 
На третьем  – на карту наносят «экономиче-
скую эффективность»: расчет возможных ру-
бок в разрезе преобладающих пород, расчет 
расстояния вывоза древесины до планируемых 
производств и т. д. Зачастую проблема исполь-
зования участков заключается в том, что при 
номинальном нахождении в 100 км от плани-
руемого производства фактическое транспорт-
ное плечо составляет 300 км и более.

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ЛЕСАМИ
Еще одно из предложений решения проблем 
отрасли  – создать Дальневосточный центр 
компетенций по эффективному управлению 

Если говорить о лесной отрасли, то на Даль-
ний Восток приходится почти половина земель 
лесного фонда, на которых в том числе растет 
и высококачественная древесина. Есть также 
факторы, которые предопределяют развитие 
лесной отрасли на Дальнем Востоке, например, 
близкое расположение региона к границе, что 
приводит к достаточно масштабному вывозу 
круглого леса. Правительством РФ принят ряд 
решений, стимулирующих переработку лес-
ной продукции в Дальневосточном регионе. 
Заключается это в том числе в поэтапном по-
вышении вывозных таможенных пошлин, до 
уровня в 80 % к 2021 году. 

Вопрос формирования условий для глубокой 
переработки древесины на Дальнем Востоке 

стоит достаточно остро. Необходимо констати-
ровать, что в валовом продукте страны лесная 
отрасль дает низкие цифры прироста. Вместе 
с  тем расчетная лесосека составляет порядка 
95 млн м3. Ежегодный доход при средней цене 
в 200 долларов США за кубометр может состав-
лять более 2 млрд  долларов ежегодно. Сейчас 
ежегодно добывается примерно 23,5 млн м3 леса. 

ЛЕС И ДОРОГИ
Для отрасли характерен и ряд проблем, на 
которые обращают внимание инвесторы. 
Так, в  частности, отсутствует механизм си-
стемного развития магистральных лесных 
дорог. Около 62  % ресурсов Дальнего Восто-
ка из-за логистических проблем находятся 
в экономически недоступной зоне. Также 
отсутствует актуальная информация о фак-
тически доступных лесосеках. Материалы 
лесоустройства устарели, значительная часть 
документов подготовлена более 20 лет назад. 
Несовершенна нормативно-правовая база. Не 
предусмотрен механизм резервирования лес-
ных участков под приоритетные проекты. 
Отсутствует эффективный механизм поста-
новки на кадастровый учет ранее неучтенных 
участков. Условия предоставления лесных 
участков непрозрачны, оформление занима-
ет много времени, торговля лесом и лесома-
териалами ведется на основании демпинго-
вых трансфертных цен, отсутствует единый 
прозрачный механизм контроля. Примене- 
ние традиционных методов лесопользования 
создает ограничения в обеспечении сырьевой 
базы в экономически доступных зонах круп-
ных лесоперерабатывающих производств. 

РЕШАЕМ ON-LINE
Одним из инструментов решения ряда острых 
отраслевых проблем может стать цифровая 
платформа под названием «лесвосток.рф». 
Данную платформу разрабатывает Фонд раз-
вития Дальнего Востока (ФРДВ). За ее основу 
взяты знания и опыт, полученные в результате 
цифровизации сектора аквакультуры в ДФО. 
Фактически речь идет о создании механизма 
«одного окна» во взаимоотношениях с органа-
ми государственной власти, а также взаимо- 
связанности действующих государственных 
информационных систем. 

Проблема недостаточного лесовосстанов-
ления активно обсуждается в обществе, 
но стимулов для появления проектов 
в этой области крайне мало. Агентство 
предлагает стимулировать развитие ма-
лого и среднего бизнеса по выращиванию 
посадочного материала путем предо-
ставления налоговых льгот и включения 
этого вида деятельности в число видов 
деятельности территорий опережающего 
развития (ТОР). 
«При возможностях режима ТОР проекты 
будут окупаемы и интересны для бизнеса. 
Одновременно с мерами поддержки мы 
предлагаем предусмотреть ответствен-
ность лесопитомников за выращивание 

низкокачественных саженцев из несе-
лекционных семян. Также необходимо 
провести инвентаризацию всех лесных 
семенных плантаций, созданных на 
Дальнем Востоке, и предложить меха-
низм обеспечения своевременных уходов 
за ними силами арендаторов, нуждаю-
щихся в высококачественном семенном 
материале. Одним из вариантов является 
использование механизма концессии», – 
считает заместитель генерального 
директора АНО АПИ Максим Дузь. По его 
мнению, целесообразно создание меха-
низма целевого лесовыращивания и его 
апробация в пилотном регионе. 

мнение

Максим Дузь 
заместитель генерального директора АНО АПИКОНКУРЕНТНЫЕ ПРОИЗВОДСТВА 

И ИННОВАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Для создания кластеров рассматриваются 
восемь отраслей: нефтегазохимия, горно-
рудная промышленность, лесная отрасль, 
рыболовство, аквакультура, сельское хозяй-
ство и пищевая промышленность. В качестве 
одного из приоритетных направлений будет 
осуществляться привлечение инвестиций в 
развитие промышленности в ДФО, включая 
создание новых и модернизацию существую-
щих промышленных предприятий.
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лесными ресурсами. Создание данного цен-
тра позволит планировать перспективное ле-
сопользование с применением инструментов 
цифровизации лесных ресурсов, сформиро-
вать прозрачный механизм предоставления 
лесных участков через публичные торги, кон-
тролировать ход строительства магистраль-
ной лесной инфраструктуры.

Отдельное направление деятельности Агент-
ства заключается в сотрудничестве с региональ-
ными инвестиционными агентствами. Сотруд-

Агентство предлагает инвесторам поддержку проек-
тов в сфере глубокой переработки леса, рыболов-
стве и аквакультуре, туристическом направлении и 
строительстве, нефтегазохимии и машиностроении. 
Также АНО АПИ планирует разработать единую 
инвестиционную стратегию для Дальнего Востока. 
В настоящее время идет проработка инвестицион-
ных стратегий для каждого региона.

ники агентства помогают регионам оценить 
инвестиционные проекты с точки зрения их 
экономического эффекта на среднесрочную и 
долгосрочную перспективы. Создана база ре-
гиональных проектов, ряд которых взят на со-
провождение. За такими проектами закреплены 
представители как АНО АПИ, так и региональ-
ных агентств. Также осуществляется помощь 
в  части проведения актуализации инвестици-
онной стратегии каждого дальневосточного 
региона. 

Важно, чтобы учитывалась не только спе- 
цифика каждой территории, но и усилива-
лись межрегиональные связи, формировалось 
общее инвестиционное пространство, понят-
ное и удобное для инвесторов. Эти стратегии 
в дальнейшем станут частью одного общего 
документа  – единой информационной стра-
тегии для всего Дальнего Востока. Агентство 
по привлечению инвестиций и поддержке 
экспорта заинтересовано в этом и постоянно 
проводит анализ ключевых трендов развития, 
а также оценивает инвестиционный потенци-
ал отраслей и регионов. 

Владимир Колпаков

Текст подготовлен на основании информации, 
предоставленной пресс-службой Агентства 

Дальнего Востока по привлечению инвестиций и 
поддержке экспорта

Максим Дузь, 
заместитель генерального директора АНО АПИ, во время работы

Порою кажется, что регионы России словно соревнуются между собой по количе-
ству пожаров на больших и малых деревообрабатывающих предприятиях. Сообще-
ния о таких ЧП появляются регулярно, и, к сожалению, лишь в редких случаях речь 
идет только о материальном ущербе. Как сохранить свой бизнес, здоровье и жизнь 
сотрудников? Попробуем разобраться.

ПРЕКРАТИТЬ ОГОНЬ!

СИСТЕМНАЯ 
ЗАЩИТА
Современные технологии позволяют исполь-
зовать автоматические системы пожаротуше-
ния (АСПТ), способные оперативно и очень 
эффективно локализовать возгорание, тем са- 
мым спасти от пожара оборудование предпри-
ятия и жизнь работников. По большому счету, 
все АСПТ можно разделить на две большие 
группы  – инженерные системы и модульные 
установки. Забегая вперед, отметим, что вхо-
дящие в первую группу  – наиболее дорогие, 
потому что их надо проектировать индивиду-
ально, привязывая к конкретному помещению. 
Впрочем, монтаж и пусконаладочные работы 
для модулей тоже требуют немалых затрат.

Все АСПТ имеют блоки обнаружения по- 
жара и  систему включения и доставки ве-
ществ, применяемых для тушения. Надо от- 
метить, что наиболее доступные по цене по- 
рошковые и аэрозольные АСПТ для установ-
ки в производственных помещениях неже-
лательны, потому что в случае срабатыва-
ния могут нанести вред здоровью людей.

Безопаснее считаются АСПТ с использова-
нием воды, эти системы бывают двух видов: 
спринклерные, где ороситель (спринклер) 
вмонтирован в трубопроводную систему, за-
полненную водой, и постоянно находящиеся 
под давлением.

Впрочем, видов и подвидов АСПТ множе-
ство, и  конструкторы продолжают их раз-

вивать и совершенствовать. Важно помнить 
главное: если уж вы решили инвестировать 
средства в эффективную защиту от пожаров, 
следует поручить это дело профессионалам. 
Сейчас в стране немало компаний, специа-
лизирующихся на проектировании и мон-
таже АСПТ именно на предприятиях ЛПК 

и мебельных производствах. Их специалисты 
знают специфику производств и смогут пред-
ложить тот вариант, который идеально по-
дойдет именно вашему предприятию.

Почему это важно? Дело в том, что только 
правильно спроектированная и системати-
чески обслуживаемая (а сервис нужен регу-
лярный) АСПТ в час икс отработает свою 
немалую стоимость, оградив ваш бизнес от 
огня. Если же доверить это дело кому попало, 

Линейная скорость огня 
на складе пиломатериа-
лов – от 1 до 2,2 м 
в минуту
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www.sibexpo.ru
www.krasfair.ru
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Стоит ли много говорить про обязатель-
ную систему вентиляции и тщательное 
удаление всех отходов производства? 
Это прописные истины для профессио- 
нального деревообработчика. А тем 
работникам, которые успокаивают себя 
и коллег, что в столярке без стружки и 
пыли не обойтись, просто напомните про 
ЧП в Республике Беларусь: там взрыв дре-
весной пыли разрушил железобетонное (!) 
здание, при этом погибли три сотрудника 
деревообрабатывающего предприятия. 

«сэкономив» деньги, то лже-АСПТ сгорит 
вместе с предприятием, а такое в нашей стра-
не тоже случалось не раз.

В качестве положительного примера при-
веду новость от мирового лидера в производ-
стве березовой фанеры – компании «Свеза», 
по заказу которой на фанерном комбинате 
в Верхней Синячихе (Свердловская область) 
завершается монтаж АСПТ. Решение о мо-
дернизации системы пожаротушения руко-
водством компании было принято в конце 
2018  года. Для защиты производственных и 
административно-бытовых помещений спро-
ектирована спринклерная установка водяно-
го пожаротушения, совмещенная с системой 
внутреннего противопожарного водопрово-
да. Основным элементом спринклерной си-
стемы является непосредственно спринклер – 
распыляющее устройство, которое использует 
воду, находящуюся под большим давлением. 

Спринклеры монтируются в систему трубо-
проводов и размещаются на потолке в тех по-
мещениях, которые необходимо защитить от 
пожара.

Система работает так: при наличии в зоне 
размещения водяного оросителя определен-
ной температуры происходит его автомати-
ческое срабатывание. Таким образом, при ло- 
кальном возгорании в помещении срабаты-
вает один или сразу несколько оросителей, 
расположенных в зоне повышенной темпера-
туры. Вода, находящаяся в системе под давле-
нием, тут же подается в место возникновения 
очага возгорания.

Важный факт  – огнетушащее вещество по-
дается точечно в место возгорания, а не по 
всему периметру помещения. При этом ис-
ключаются возможные повреждения от намо-
кания на участках, где повышение температу-
ры не зафиксировано. 

НАЙТИ 
И ОБЕЗВРЕДИТЬ
А что делать, если у владельца предприя-
тия нет средств, требующихся для установ-
ки современных противопожарных систем? 
Дело-то крайне затратное  – общий объем 
инвестиций компании «Свеза» в установ-
ку АСПТ на фанерном комбинате составил 
60 млн руб. Но даже если вам таких денег не 
найти, это не повод опускать руки. Первым 
делом следует вспомнить старую истину  – 
пожар легче предотвратить, чем потушить. 
Поэтому не поленитесь при очередном обхо-
де производственных и складских площадей 
отметить те слабые места, где может возник-
нуть очаг возгорания, чтобы затем ликвиди-
ровать проблемы, как говорится, в зародыше. 
А  в  качестве «путеводителя» можно исполь-
зовать данные статистики.

Они свидетельствуют, что основными при-
чинами возникновения пожаров на пред-
приятиях ЛПК являются неосторожное об-
ращение с огнем (до 30 %) и неисправности в 
электрохозяйстве (до 20 %). Разберитесь хотя 
бы с этими причинами, тут много денег не 
потребуется.

С огнем понятно – чаще всего его источни-
ком становятся курильщики, поэтому необхо-
димо обеспечить для них соответствующие 
помещения и ввести жесточайшие наказания 
(вплоть до увольнений) за курение вне разре-
шенных мест. Невольным поджигателем мо-
жет стать и сварщик, поэтому любые свароч-
ные работы должны проводиться строго по 
инструкции и с соблюдением абсолютно всех 
требований противопожарной безопасности.

С электропроводкой ситуация на боль-
шинстве старых предприятий сложная: име-
ющиеся там латаные-перелатаные провода и 
проржавевшие распределительные щиты яв-
ляются круглосуточной угрозой того, что ма-
лейший скачок напряжения может породить 
ту самую искру, от которой вспыхнет пламя. 
Поэтому эксперты в один голос рекомендуют: 
пригласите профессионалов, которые обеспе-
чат производство надежными и безопасными 
электросетями. Иначе жди беды, потому как с 
электричеством, как и с огнем, шутки плохи.

Евгений Хольц
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В этом материале мы расскажем вам о технологии изготовления каната из елки. 
Адвокат Егоров считает, что с помощью данного способа можно максимально про-
сто сделать в лесу веревку. Конечно, еловая веревка будет уступать традиционной 
в гибкости и завязать узел на ней будет сложнее, зато на ее изготовление уйдет 
не два часа, а всего несколько минут работы.

КАНАТ ИЗ ЕЛКИ

ШАГ 4
Закрепив на конусе макушку елки, можно 
приступать – закручивать стволик вокруг сво-
ей оси. Двигайтесь вокруг конуса. 

ШАГ 5
Одновременно с этим необходимо вращать сам вороток. Закручиваясь, елка расщепляется на во-
локна, которые скручиваются в веревку и тем самым не позволяют елке переломиться. Чем более 
толстый канат вы скручиваете, тем более интенсивными становятся нагрузки. 

ШАГ 2
Будущую веревку удобно закручивать так на-
зываемым воротком. Для его изготовления 
нам потребуются обрезок бечевки и прочная 
палка. Основой для самой веревки послужит 
стволик молодой ели. Чтобы избежать про-
скальзывания воротка, на одном из концов 
елки полезно будет сделать запил. 

ШАГ 3
Для завершения подготовки осталось про-
деть через запил бечевку и привязать ей им-
провизированный вороток.

ШАГ 1
Перед тем как перейти к изготовлению ве-
ревки, необходимо произвести ряд подгото-
вительных действий. Для начала придайте 

пеньку форму конуса. Сделать это необходи-
мо по той причине, что с конуса проще впо-
следствии снимать готовый моток веревки.

ШАГ 6
По завершении работы необходимо закрутить ве-
ревку сверх меры, чтобы образовалась петля, ко-
торая в свою очередь не даст бухте развернуться. 
Помимо бухты, вы можете создать фигуру любой 
удобной для вас формы из данной веревки.

ШАГ 7
Получилась вот такая аккуратная конусо-
видная бухта толстой веревки. Такую бухту 
можно хранить сушеной. А перед использо-
ванием веревки по назначению необходимо 
замочить ее в ведре воды. 

В эпоху, когда технологии не были так раз-
виты, как сегодня, такие веревки использо-
вали сплавщики леса для связывания плотов 
между собой. Получалось гибкое, прочное и 
надежное соединение. Сами бревна в плоту 
сплачивались с помощью березового клина, 
который придавал конструкции жесткость, 
а подвижное соединение плотов обеспечива-
лось именно такими канатами. 

Если передвижение на плотах для вас не ак-
туально, то адвокат Егоров делится еще одним 
способом использования каната из елки. Чтобы 
воплотить его в реальность, необходимо смо-
тать бухту в виде диска и залить прозрачной по-
лиэфирной смолой. В результате у вас получит-
ся совершенно уникальная столешница. А если 
сделать на ней спил, то интересный витой узор 
удивит абсолютно всех.

Роман Овчинников
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Г
ениальность Леонардо да Винчи, 
словно волшебная игла, помогала сво-
ему хозяину «шить» макеты уникаль-
ных идей для множества сфер жизни. 

И  это было рождение фигур вне времени, 
ведь Леонардо удалось разработать проекты 
конструкций, которыми люди стали пользо-
ваться только спустя несколько столетий. Он 
был не только художником, каким его знают 
многие, но и талантливым инженером, а так-
же изучал анатомию, медицину, химию, ис-
следовал природу и окружающий мир.

Им были созданы прототипы катапульты, 
парашюта, проектора, велосипеда, устройства 
для механического подъема груза, подшипни-
ки из дерева, водолазные костюмы и прототи-
пы автомобиля. Вплоть до сегодняшнего дня 
ученые не смогли разгадать, что могло помочь 
в то время изобрести столько инновационных 
проектов, которые актуальны по сей день. 
О великом мастере, конечно, можно написать 
целую книгу, но сейчас предлагаю все же на-
чать наше путешествие по музею.

ГЛАВНЫЙ ЗАЛ 
Мы переносимся в центр Флоренции и стоим 
у ворот музея Леонардо  да  Винчи, который 
считается одной из самых популярных до-
стопримечательностей города, первые посе-
тители побывали здесь в 1993 году. Предлагаю 
пройти в основной зал. Там выставлено более 
50  различных машин и механизмов, создан-
ных по чертежам Леонардо. Можно замед-
лить шаг и изучить подробную информацию 
о каждом из них, доступную в том числе на 
русском языке.

Юным туристам и их родителям наверняка 
будет интересно самим привести в движение 
деревянные модели, изготовленные по задум-
ке творца. Также можно прокатиться на тан-
ке или же воспользоваться гидравлической 
пилой, которая стала прототипом для меха-
низмов, используемых на современных лесо-
промышленных предприятиях. Кроме того, 

все посетители могут погрузиться в захваты-
вающий мир Леонардо с помощью 3D-стан-
ции виртуальной реальности Oculus Go.

Во время путешествия по главному залу вы 
увидите модель идеального города. Да Вин-
чи создал ее после того, как в Милане прошла 
эпидемия чумы. Видимо, итальянец хотел, 
чтобы будущие поколения горожан никогда 
не сталкивались с разного рода неприятно-
стями. Специальная схема проживания была 
продумана до мелочей, включая в себя тре-
хуровневую транспортную развязку и даже 
канализационную систему. По словам исто-
риков, к сожалению, власти в то время проект 

ВОПЛОЩЕНИЕ 
ГЕНИАЛЬНОСТИ

Трудно поверить, но Лео- 
нардо да Винчи сам себя 
называл «l’uomo senza 
lettere», что в переводе 
означает «неграмотный 
человек»

Изобретения Леонардо да Винчи, который жил в эпоху Возрождения, настолько 
опередили свое время, что в большей части оставались непризнанными вплоть до 
начала XX века. Дневники художника переполнены рисунками необыкновенных 
конструкций, описания к некоторым схемам можно прочитать только с помощью зер-
кала. Таким образом мастер засекречивал информацию, считая ее опасной. Несмотря 
на тревоги художника, энтузиасты воссоздают устройства по его чертежам и выстав-
ляют их в специальных музеях. В одном из таких экспонаты выполнены из дерева, 
о нем и пойдет речь.

не посчитали рентабельным и проигнориро-
вали.

Леонардо особенно интересовала левита-
ция, в силу чего он неоднократно пытался 
спроектировать орнитоптер. Это название 
специального механизма для полетов в от-
крытом воздухе, который управляется ру-
ками. В музее все посетители могут увидеть 
данную конструкцию, которая очень напо-
минает огромные крылья летучей мыши. 
Еще одним его интересным проектом стал 
парашют в форме пирамиды, основание ко-
торого представляло собой квадрат. Да Вин-
чи мечтал научить человека летать и ды-
шать под водой. Именно поэтому, зная все 
о физиологии дыхания, он разработал водо-
лазный костюм.

КОМНАТА ЖИВОПИСИ 
И ЛАБОРАТОРИЯ
Не стоит настолько долго рассматривать 
экспонаты, поторопитесь, ведь это еще не 
все, в  главном зале вам предстоит увидеть 
лесопилку, печатную машинку, лодку для 
очистки дна реки, механического робота 
и  многое другое. Для любителей картин 
Леонардо в  музее представлены копии его 
знаменитых полотен. Организаторы пред-
лагают вам оказаться лицом к лицу с Джо-
кондой или святым Иеронимом, увидеть 
известную «Тайную вечерю» и насладиться 
другими его работами в специальном зале. 
Проходите, я буду ждать вас далее, в следу-
ющем абзаце.

Теперь добро пожаловать в зал, именуе-
мый «Лаборатория Леонардо да Винчи», он 
по-своему особенный, здесь дети и взрослые 
воссоздают проекты великого мастера по 
его старинным чертежам. Помимо этого, 
они изучают физические законы, пытаются 
расшифровать еще не разгаданные никем 
схемы, чтобы затем по ним построить оче-
редной шедевр технической мысли. Вдоба-
вок юные туристы могут собирать пазлы, 
играть в напольные игры и научиться рисо-
вать героев с полотен Леонардо. 

Кроме того, для всех, кто захотел увезти 
частичку творчества гения с собой, есть ма-
газин сувениров, расположенный в самом 
начале музея, там можно купить модели 
всевозможных конструкций. Но если у вас 
отсутствует особое желание возить с собой 
весьма габаритные машинки, покупки мож-
но совершить на официальном сайте музея 
www.mostredileonardo.com.

500 ЛЕТ 
БЕЗ ГЕНИЯ
2019 год стал особым для почитателей Лео-
нардо да Винчи. Исполнилось 500 лет со дня 
смерти выдающегося архитектора, художни-
ка, скульптора, ученого и изобретателя. На 
его родине, в Италии, с особенным трепетом 
отнеслись к памятной дате, были организо-
ваны сотни художественных мероприятий, 
выставок, всевозможных тематических шоу 
и других событий. 

Не печальтесь, если вам не удалось посе-
тить эти мероприятия в прошлом году, ведь 
идеи Леонардо живут в веках, он обогнал свое 
время на десятки столетий. Если вы когда-ни-
будь окажетесь во Флоренции, не упустите 
возможность побывать в стенах именитой до-
стопримечательности, о которой я рассказал 
вам, и вы получите массу незабываемых впе-
чатлений. 

Иван Борисов

ЕСТЬ КОНТАКТ!

П
одписчики сообщества журнала 
«Деревообработка. Бизнес и про-
фессия» в социальной сети «ВКон-
такте» также смогли узнать об этом 

замечательном музее. Правда, модераторы 
группы решили такое знакомство провести 
в виде конкурса, разыграв среди читателей 
фирменную сумку несессер от эстонской 
компании Hekotek и свежий выпуск нашего 
журнала. 

К конкурсному посту была прикреплена 
часть фотографии, на которой представлено 
устройство, изготовленное из дерева. Чтобы 
выиграть приз, необходимо было быстрее 
конкурентов написать, для чего было пред-
назначено это устройство.

Подписчики предлагали самые разные 
варианты. Писали, что это устройство для 
перемещения грузов, измельчитель круп, 
ткацкий станок, часы, насос и даже при-
бор для измерения влажности воздуха. Не 
так-то просто было разгадать задумку Лео-
нардо, поэтому организаторы дали участ-
никам подсказку, раскрыв для обзора еще 
одну часть изображения. После чего пра-
вильный ответ все-таки прозвучал – на фо-
тографии был представлен пресс для отжи-
ма оливок и  получения оливкового масла, 
из музея Леонардо да Винчи во Флоренции. 
Быстрее всех с заданием справился Марат  
Сагдеев, за что и был награжден подарком.

Да Винчи продолжал творить и во время про-
хождения воинской службы. Подводная лод-
ка, многоствольное артиллерийское орудие, 
вертолет, велосипед, танк, судно с гребными 
колесами, парашют, автомобиль и барабан 
с программируемыми ритмами создавались 
им на должности инженера для армии Чеза-
ре Борджиа. 

это интересно
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Мероприятия на 2020 год

17–18 
марта

Биотопливный 
конгресс – 2020

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (812) 320-96-94 
tdv@restec.ru 
www.woodbio.ru

8–11
апреля

UMIDS Краснодар MVK / ВКК «Экспоград Юг»

+7 (861) 200-12-34, 
+7 (861) 200-12-54
umids@mvk.ru
www.umids.ru 

15–16 
апреля

Конгресс и выставка 
«Биомасса: топливо 
и энергия»

Москва
Российская Биотопливная 
Ассоциация (РБА) / отель 
«Холидей Инн Лесная»

+7 (495) 585-51-67 
congress@biotoplivo.ru
www.biotoplivo.com

21–23 
мая

ТЕХНОДРЕВ  
Дальний Восток 2020 Хабаровск

ВО «РЕСТЭК®», 
ОАО «Хабаровская 
международная ярмарка» / 
Арена «Ерофей» 

+7 (4212) 457-650
comp@khabexpo.ru 
www.khabexpo.ru

1–4 
сентября

Эксподрев-2020 Красноярск
ВК «Красноярская 
ярмарка» / 
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-00, 200-44-26,  
+7 (913) 573-08-65 
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

9–11 
сентября

SibWoodExpo 2020 Братск
ОАО «Сибэкспоцентр» / 
ВК «Сибэкспоцентр»

+7 (3952) 25-99-30,
35-18-88, 35-30-33
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

15–18 
сентября

LESPROM-URAL
Professional Екатеринбург

ООО «Межрегиональная 
выставочная компания – 
Урал» / МВЦ Екатеринбург-
ЭКСПО»

+7 (343) 253-77-44,  
253-77-41, 253-77-51
info@mvkural.ru
www.grandexpoural.com

29–30 
сентября

Петербургский  
международный  
лесопромышленный 
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (812) 320-96-94
tdv@restec.ru
www.spiff.ru

19–22 
октября

Лесдревмаш-2020 Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-29-06
ldm@expocentr.ru
www.lesdrevmash-expo.ru

23–27 
ноября

Мебель-2020 Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

2–4 
декабря

Российский лес – 2020 Вологда
ДЛК Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97  
psc@gov35.ru
www.vkrussdom.ru,
www.dlk.gov35.ru 
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